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 ПРИКОСНУТЬСЯ К ИСТОРИИ. В Тяжине работала 
передвижная выставка военных экспонатов из 
Красноярского края. В экспозиции поискового отряда 
«Феникс» в/ч 54630 были представлены реликвии 
времен Великой Отечественной войны, обнаруженные 
на полях сражений с немецко-фашистскими 
захватчиками: стрелковое оружие, амуниция, личные 
вещи солдат. На протяжении семи лет красноярские 
поисковики выезжают на места боев в Бельском 

районе Тверской области. Здесь в ноябре-декабре 
1942 года прорывал оборону фашистов 6-й Сибирский 
стрелковый добровольческий корпус. В его составе 
сражались и воины-кузбассовцы из 91-й бригады. 
Реконструкторы из военно-исторического клуба 
«45-й гвардейский стрелковый полк» познакомили 
посетителей выставки с оружием красноармейцев и их 
противника.  
Фото Олега Костюнина.
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Пока вирус не разгулялся

Уважаемые кузбассов-
цы! Примите искренние 
поздравления с Днём 
народного единства!

Истоки этого праздни-
ка восходят к героическим 
событиям, которые прои-
зошли в нашем государстве 
в 1612 году. Более четырех-
сот лет назад люди разных 
сословий, национальностей 
и вероисповеданий суме-
ли преодолеть разногласия, 
объединились и отстояли 
независимость страны, по-
ложили конец смуте и дали 
жизнь новому сильному го-
сударству. По словам на-
шего президента В.В. Пу-
тина, исторический опыт 
межкультурного и меж-
религиозного взаимодей-
ствия, вековые отношения 
добрососедства и взаимо-
уважения – гордость и об-
щее достояние многонацио-
нальной России.

Кузбасс – это маленькая 
страна, в которой в мире и 
согласии живут русские и 
татары, немцы и украин-
цы, армяне и чуваши, шор-
цы и телеуты… В 2019 году 
мы разработали специаль-
ную программу, направ-
ленную на укрепление меж-
национального единства и 
развитие этнокультурно-
го взаимодействия. Особое 
внимание уделено искус-
ству. Это универсальный 
язык, который понятен всем 
людям, независимо от воз-
раста, национальности, со-
циального положения, ве-
роисповедания.

По традиции, приглаша-
ем всех принять участие в 
мероприятиях, посвящен-
ных Дню народного един-
ства. 1 ноября на шест-
надцати региональных 

площадках будет прохо-
дить Большой этнографи-
ческий диктант. Планиру-
ем, что его будут писать не 
менее двенадцати тысяч 
кузбассовцев. В тот же день,  
1 ноября, в Кемерове, в Фи-
лармонии имени Б.Т. Што-
колова состоится област-
ной праздничный концерт 
«Венок дружбы» с участи-
ем национальных диаспор, 
общественных объедине-
ний, ветеранов и студентов.  
3 ноября под общим деви-
зом «Искусство объединя-
ет» в территориях Кузбас-
са пройдет Всероссийская 
акция «Ночь искусств». 
Концерты, мастер-клас-
сы, кинопоказы, выставки – 
праздничная программа на-
сыщенная. Ждём вас!

Дорогие друзья!
Все мы разные. Но, уве-

рен, единые помыслы и 
воля, любовь к Отечеству 
и дому, стремление обеспе-
чить достойное будущее де-
тям и внукам поможет нам 
воплотить в жизнь самые 
смелые планы и превра-
тить Кузбасс в комфортный 
и процветающий реги-
он. Сила России – в ответ-
ственности каждого из нас 
за судьбу страны. Вместе 
нам всё по плечу.

Пусть День народного 
единства вдохновит вас на 
масштабные свершения и 
добрые дела. Пусть вековые 
традиции, богатая история 
и уникальная культура как 
бесценное наследие пере-
даются новым поколениям 
россиян. 

Желаю вам и вашим се-
мьям здоровья, мира и бла-
гополучия! 

С уважением,
губернатор Кузбасса 

С.Е. Цивилев.

ПАО Сбербанк и правительство 
Кемеровской области – Кузбас-
са в рамках рабочей встречи 
подписали план-график реали-
зации мероприятий («дорож-
ной карты») по соглашению о 
взаимодействии, заключенному 
в рамках Восточного эконо-
мического форума в сентябре 
нынешнего года.

Документ подписан первым 
заместителем Председателя 
Правления Сбербанка Алексан-
дром Ведяхиным и губернатором 
Кемеровской области – Кузбасса 
Сергеем Цивилевым.

Сотрудничество банка с реги-
оном в рамках подписанной «до-
рожной карты» будет вестись по 
нескольким направлениям: циф-
ровизация городского хозяй-
ства для улучшения транспорт-
ной и бытовой инфраструктуры, 
модернизация инфраструктуры 
здравоохранения на основе со-
временных цифровых подходов 
и повышение инвестиционной 
привлекательности региона.

«Цифровые решения Сбербан-
ка – это доступные и эффектив-
ные инструменты управления го-
родскими сервисами, получения 
обратной связи от жителей, повы-
шения скорости реагирования на 

запросы граждан и бизнеса, соз-
дания более комфортной и без-
опасной городской среды, улуч-
шения качества образовательных 
услуг, – пояснил первый замести-
тель Председателя Правления 
Сбербанка Александр Ведяхин. – 
Сбербанк не только разрабатыва-
ет технологические решения, но 
и предлагает различные инстру-
менты финансирования проектов 

– от финансирования госзаказа до 
кредитования концессий».

«Между Сбербанком и Кузбас-
сом давно установлены прочные 

партнерские взаимоотношения, – 
подчеркнул губернатор Сергей Ци-
вилев. – Банк участвует в развитии 
социально-экономической сферы 
региона, активно поддерживает ин-
вестиционные проекты своих кли-
ентов. Проект по цифровизации 

– это еще одно направление по за-
креплению сотрудничества сторон. 
Уверен, предлагаемые Сбербанком 
инновации и их внедрение во мно-
гих отраслях экономики региона 
помогут нам выйти на качественно 
новый уровень жизни».

Сергей Иванов.

Цифровые решения для развития региона

В Кузбассе в разгаре 
прививочная кампания 
против гриппа.

По информации регио-
нального Управления Рос-
потребнадзора, на минув-
шей неделе в клиники об-
ласти по поводу заболева-
ния ОРВИ обратились 11,34 
тысячи человек. Это на 4,1% 
меньше, чем на предыдущей 
неделе.

В лаборатории обследо-
вали материал 75 больных, 
у 21 из которых установи-
ли этиологию заболевания: 
его вызвали не гриппозные 
вирусы.

Тем временем в Кузбассе 
продолжается иммуниза-
ция населения против грип-
па. По состоянию на 25 ок-
тября, вакцину «Флю-М» 
(для взрослых) и «Сови-
грипп» (для детей) полу-
чили 723,5 тысячи человек, 
или 27,1% от численности 

населения. Предстоит при-
вить еще около 616,5 тыся-
чи жителей области.

Напомним, ежегодно 
в регионе иммунизируют 
против гриппа не менее 40% 
от совокупного населения. 
Именно такой охват, со-
гласно рекомендациям ВОЗ, 
создает в обществе мощ-
ную иммунную прослойку 
и ощутимо снижает интен-
сивность эпидемического 
подъема. Грипп может вы-
звать смертельно опасные 
осложнения. В группе риска 

– маленькие дети, пожилые, 
беременные, люди, страда-
ющие хроническими забо-
леваниями.

Чтобы получить про-
тивогриппозную привив-
ку, необходимо обратить-
ся в поликлинику по месту 
жительства с полисом ОМС. 
Прививочная кампания 
продлится до конца ноября.

Кира Афанасенко.

На селекторе в обладминистрации обсудили состояние 
дамб Кузбасса. Этот вопрос был поднят по поручению 
Сергея Цивилева с учетом трагедии в Красноярском крае 
(напомним, в результате прорыва дамбы там погибли 
люди). В Кузбассе находятся четыре гидротехнических 
сооружения, не имеющие собственника: в Беловском, Че-
булинском, Ленинск-Кузнецком районах, а также в Кисе-
лёвске. Из них на два объекта (в Киселёвске и Беловском 

районе) оформляются документы о передаче в муници-
палитеты. В 2020 году на реконструкцию сооружения в 
селе Шабаново Ленинск-Кузнецкого района будут вы-
делены средства по программе Федерального агентства 
водных ресурсов. Всего в Кузбассе имеется 226 таких 
сооружений. Первый замгубернатора Вячеслав Телегин 
поручил главам территорий проверить их состояние, при-
вести их в порядок, сообщила пресс-служба АКО.
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Новоселье «под ключ»

Специалисты Российского на-
учного онкологического центра 
имени Блохина побывали в 
Кузбассе с двухдневным ви-
зитом и провели для местных 
рентгенологов мастер-класс о 
тонкостях прочтения маммо-
графических снимков.

Два месяца назад Кемеров-
ская область стала вторым после 
Калужской области «пилотным» 
регионом программы маммо-
скрининга, разработанной про-
фессором, доктором медицин-
ских наук, старшим научным 
сотрудником НМИЦ онкологии 
имени Блохина Галиной Кор-
женковой. Пока для уточнения 
диагнозов снимки благодаря 
возможностям телемедицины от-
правляются в Москву. После ма-
стер-класса срок постановки диа-
гноза должен сократиться.

Включить наш регион в чис-
ло «пилотов» программы мам-

москрининга правительству Куз-
басса предложили специалисты 
онкоцентра. И региональные 
власти не только охотно отклик-
нулись, но и оказали медикам 
всевозможную поддержку. Уже в 
начале сентября в рамках област-
ной программы «Борьба с онко-
логическими заболеваниями» 
нацпроекта «Здравоохранение», 
инициированного президентом 
России Владимиром Путиным, 
четыре передвижных маммогра-
фических кабинета отправились 
работать на отдаленные террито-
рии Кузбасса. За два месяца в них 
были обследованы более трех ты-
сяч женщин. Из всех выявленных 
в 30% случаев диагноз «рак гру-
ди» уже подтвержден и лечение 
начато. Это когда размер опухо-
ли не превысил десяти миллиме-
тров.

«Рак молочной железы явля-
ется основной проблемой, ко-
торая волнует женщин любо-

го возраста, но он не является 
приговором, – подчеркивает ав-
тор метода Галина Корженкова. – 
Все знают, что онкологическую 
болезнь можно лечить долго, но 
если прийти к врачу вовремя, то 
женщину можно полностью вы-
лечить, и она будет здорова при 
минимальном оперативном и ле-
карственном лечении. От рака 
груди женщины излечиваются 
в 95% случаев – но только тог-
да, когда после 40 лет каждые 
два года посещают маммогра-
фию. Ведь самое страшное в жиз-
ни – не узнать о своем диагнозе, а 
опоздать с ним». 

Итоги первого этапа програм-
мы подведут в начале 2020 года. 
Но московские онкологи и прави-
тельство Кузбасса уже договори-
лись о расширении и углублении 
проекта. В дальнейшем этот опыт 
растиражируют по другим регио-
нам России. 

Ирина Малакович.

Областной архив переедет 
в новое современное здание.

Сегодня в Государственном ар-
хиве Кемеровской области хранит-
ся больше 1,4 миллиона дел, охва-
тывающих период с 1761 года по 
наши дни. Принимать новые доку-
менты вскоре будет проблематич-
но – не хватит места, рассказали в 
учреждении.

Новое здание для хранилища, 
которое сейчас проектирует инсти-

тут «Кузбасспроект», расположится 
в Кемерове на улице Волгоградской. 
По общей площади оно значитель-
но превзойдет существующие по-
мещения архива: 9500 квадратных 
метров вместят до двух миллионов 
томов. Архив будет многофункци-
ональным, предназначенным для 
документов различной степени се-
кретности на разных типах носите-
лей, в том числе – на серверах.

Документохранилище проек-
тируется с учетом всех требований 

для подобных объектов: в помеще-
ниях предусмотрен специальный 
микроклимат, защита от электро-
магнитных полей и т.д.

По проекту здание архива со-
стоит из двух блоков. В первом рас-
полагаются основные хранилища, 
второй включает административ-
ные помещения, кабинеты для 
персонала и зону для посетителей.

Общественная зона, располо-
женная на первом этаже, представ-
лена выставочным и читальным 
залами, конференц-залом, про-
сторным холлом и фойе. Планиро-
вочная организация учитывает и 
требования доступной безбарьер-
ной среды.

Фасад здания обещает сочетать 
разные фактуры: витражное осте-
кление, алюминиевые композит-
ные панели, натуральный камень 
в цоколе и керамогранитую плит-
ку на крыльце. Как сообщили в 
областном департаменте строи-
тельства, к возведению госархива 
приступят в 2020 году.

Ольга Смирнова.

1 ноября в Кузбассе, как и по 
всей стране, пройдет «Большой 
этнографический диктант».

Как отмечают организаторы, 
диктант призван оценить уровень 
этнографической грамотности 
кузбассовцев о народах России, их 
традициях. Участником необыч-
ного испытания может стать лю-
бой желающий. Нужно будет от-
ветить на 30 вопросов, из которых 
20 – общие, а 10 – уникальные для 
каждого субъекта России. На всё 
это дается 45 минут. Максималь-
ная сумма баллов за выполнение 
всех заданий – 100.

В департаменте культуры и на-
циональной политики сообщи-

ли, что с каждым годом участ-
ников этнодиктанта становится 
больше. В 2016 году его написа-
ли 678 человек, в 2017-м – 1006, в  
2018-м – 1030. А нынче ожидают и 
вовсе существенного увеличения 
количества участников, посколь-
ку работать будет сразу 16 регио-
нальных площадок (в 2018-м их 
было шесть). Они откроются на 
базе шести вузов в Кемерове и Но-
вокузнецке, в двух библиотеках, в 
управлении железной дороги в Ке-
мерове, в средней школе поселка 
Трудармейский Прокопьевского 
района и Кемеровском областном 
музыкальном колледже.

Впервые в Кузбассе диктант 
напишут в центре националь-

ных культур (город Анжеро-Суд-
женск), в юрте на телеутской этни-
ческой площадке деревни Шанда 
Гурьевского района, а также на 
площадках католического хра-
ма, Кемеровской епархии, мечети 
«Мунира».

Также с 1 по 4 ноября можно 
будет пройти онлайн-тестирова-
ние на сайте Большого этногра-
фического диктанта www.miretno.
ru. Правильные ответы там будут 
опубликованы 10 ноября, инди-
видуальные результаты – 12 де-
кабря.

Напомним, что «Большой этно-
графический диктант» проводится 
накануне Дня народного единства.

Оксана Панарина.

// знай наших!

Лучшие перья о семьях
Сразу три кузбасских 
журналиста победили в 
российском конкурсе!

Галина Бабанакова и Ла-
риса Максименко из газеты 
«Кузбасса», а также Анаста-
сия Гульба («Радио Анже-
ро-Судженск») получили в 
Москве дипломы Всерос-
сийского журналистского 
конкурса «Семья и будущее 
России»-2019.

Галина заняла 1-е место 
в номинации «Печатные 
федеральные и региональ-
ные СМИ» (кстати, у нее это 
уже вторая победа – такого 
в истории конкурса еще не 
бывало!). У Ларисы – спец-
приз председателя жюри, у 
Насти – спецприз «Истоки».

Вообще нынче в конкур-
се Фонда Андрея Перво-
званного участвовали жур-

налисты, блогеры, ученые 
из 76 регионов. Лучшие ма-
териалы выбраны из 6150 
работ.

В столице для финали-
стов организовали обмен 
опытом и мастер-классы в 
МГУ. Виталий Лейбин, глав-
ный редактор «Русского ре-
портера», назвал Галину 
«идеальным рассказчиком». 
А Ларисе, единственной из 
финалистов, предложил 
подготовить материал о 
шахтере («Хадж и молот») 
для «Русского репортера».

Принимая поздравле-
ния, Галина Бабанакова 
сказала: «Побывав в пятый 
раз на этом конкурсе, я еще 
раз убедилась, что семья 
жила, живет и будет жить, и 
это остается моей любимой 
главной темой…»

Анна Васильева.

 Галина Бабанакова (справа) и Лариса Максимен-
ко - наши победители Всероссийского журналистского 
конкурса. Фото Евгении Ивановой.

Сразу 133 семьи получи-
ли квартиры по нацпро-
екту, федеральным и 
кузбасским жилищным 
программам.

В Рудничном районе Ке-
мерова сдан в эксплуатацию 
новый дом. По поручению 
губернатора Сергея Циви-
лева в 2019 году почти в 3,5 
раза увеличено финансиро-
вание из областного бюдже-
та на обеспечение жильем 
детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения роди-
телей. Общая сумма соста-
вила около 1,6 млрд рублей, 
из них из регионального 
бюджета направлена бес-
прецедентная для Кузбасса 
сумма – 1,2 млрд рублей, из 
федерального — 399,5 млн 
рублей. Это более 1300 но-
вых благоустроенных квар-
тир. За 2018 год из средств 
федерального и областного 
бюджетов было направлено 
чуть более 750 млн рублей, 

жилье получили 805 сирот.
Возобновлена федераль-

ная программа по пересе-
лению граждан из ветхого 
и аварийного жилья. На ее 
реализацию направлено 1,7 
млрд рублей из федерально-
го и областного бюджетов. 
Уже расселили 548 семей.

Вчера ключи от квар-
тир новоселам вручил пер-
вый заместитель губернато-
ра Вячеслав Телегин. Новое 
жилье получили 29 семей 
из числа детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попече-
ния родителей, три кварти-
ры – инвалиды и ветераны 
боевых действий. Еще 18 
квартир передали пересе-
ленцам из аварийного жи-
лья в рамках нацпроекта 
«Жилье и городская среда», 
десять ключей вручили жи-
телям в рамках программы 
ГУРШ. Остальные новосе-
лы - участники других соци-
альных программ.

Пресс-служба АКО.
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// консультация

Идешь на прием к врачу –  
возьми с собой полис ОМС!

Иннокентий: «У меня было направление на госпита-
лизацию. Я прошел все необходимые предварительные 
обследования и с результатами обратился в стационар. 
Правда, не в назначенный день, а позже. В стационаре 
меня не приняли. Правомерно ли мне отказали в госпита-
лизации?»

Юлия Чеберда:
– В этом случае – да. Вы не явились в назначенную для 

госпитализации дату, и на «зарезервированную» для 
вас на день госпитализации койку госпитализировали 
другого пациента, следующего в очереди на плановое 
лечение в стационаре или поступившего в больницу по 
экстренным показаниям. Чтобы пройти плановое ста-
ционарное лечение, вам следует обратиться в медицин-
скую организацию (поликлинику) для получения ново-
го направления на госпитализацию.

Татьяна: «Для устройства на работу мне требуется 
пройти медосмотр в поликлинике по месту жительства. 
В поликлинике говорят, что эта услуга платная. Так ли 
это?»

Юлия Чеберда:
– Да, это так. Бесплатно, по полису ОМС, граждане мо-

гут пройти ежегодную диспансеризацию или профилак-
тический медицинский осмотр. Медосмотр при трудоу-
стройстве не включен в программу ОМС. Оплачиваются 

такие медосмотры либо за счет работодателя, либо за 
счет собственных средств граждан.

Мария: «Обратились в стоматологическую поликли-
нику для планового осмотра ребенка в возрасте одного 
года, но полис ОМС забыли дома. В приеме нам отказа-
ли, пришлось возвращаться домой за оригиналом полиса. 
Правомерно ли это?»

Наталья Киселева:
– Статья 16 Закона «Об обязательном медицинском 

страховании в Российской Федерации» №326-ФЗ чет-
ко регламентирует: застрахованные граждане обязаны 
предъявить полис ОМС при обращении за медицинской 
помощью, за исключением случаев оказания экстренной 
медицинской помощи. 

Ольга: «Мы с ребенком регулярно обращаемся в дет-
скую поликлинику. Все врачи нас знают, но при этом 
каждый раз требуют предъявить полис. Зачем? Эта фор-
мальность только отнимает время».

Наталья Киселева:
– На самом деле это не формальность. Пациенты име-

ют право один раз в год сменить страховую медицин-
скую организацию. Нередко они меняют фамилию и 
даже имя. Эти изменения обязательно должны быть от-
ражены в полисе ОМС, и поликлиника должна своевре-
менно вносить их в свою базу данных. Педиатр, безус-
ловно, знает пациентов своего участка в лицо. Но он, к 
примеру, может знать девочку как Марину Иванову. А ее 
мама повторно вышла замуж, и они с дочерью стали Пе-
тровыми. Да, еще мама могла застраховать дочь в другой 
медицинской организации. А новый полис они на при-
еме не предъявили. В этом случае поликлиника окажет 
ребенку помощь, но оплату за выполненную работу не 
получит, ведь пациентка с прежними персональными 
данными в базе застрахованных уже не значится.

Ксения: «Несколько лет назад я заменила старый по-
лис ОМС на бумажный вариант единого полиса ОМС но-
вого образца. Сейчас этот документ тоже стал ветхим. 
Что делать?»

Наталья Киселева:
– Вы можете совершенно бесплатно получить дубли-

кат бумажного полиса. Ветхость и нечитабельность яв-
ляются основными причинами, по которым произво-
дится выдача дубликатов. Для этого вам необходимо 
обратиться или непосредственно в офис вашей стра-
ховой компании, или в пункты выдачи единого полиса 
ОМС с паспортом, СНИЛС и старым полисом.

Процедура замены такая же, как и процедура пер-
вичного получения единого полиса ОМС нового образ-
ца. Сначала вам выдадут временное свидетельство, дей-
ствительное в течение 45 рабочих дней, на основании 
которого вы сможете получать помощь в системе ОМС. 
А после того, как ваш полис, изготовленный в Москве 
на фабрике «Гознак», поступит в Кузбасс, страховщики 
пригласят вас за его получением.

Подготовила  
Вера Новикова.

В редакции газеты «Кузбасс» прошла очередная 
прямая линия по вопросам оказания бесплат-
ной медицинской помощи по ОМС. На вопросы 
читателей отвечали специалисты Территори-

ального фонда обязательного медицинского страхова-
ния Кемеровской области: начальник отдела организа-
ции ОМС Наталья КИСЕЛЕВА и главный консультант 
отдела организации защиты прав граждан Юлия ЧЕ-
БЕРДА.

В настоящее время сеть МФЦ «накры-
вает» все муниципальные территории об-
ласти. При этом в Кемерове, Новокузнец-
ке и Прокопьевске действуют от двух до 
четырех офисов «Моих документов». А 
в Кемеровском районе прием заявлений 
граждан осуществляется на базе аж вось-
ми территориально обособленных струк-
турных подразделений, расположенных в 
крупных населенных пунктах.

По свидетельству врио директора ГКУ 
«Уполномоченный многофункциональ-
ный центр по Кемеровской области» Вик-
тора Поздеева, среди кузбассовцев наи-
более востребованы услуги Росреестра 
(запрос сведений из Единого государ-
ственного реестра недвижимости, реги-

страция права собственности) и услуги 
МВД (выдача и замена российского и за-
граничного паспорта, переоформление 
водительского удостоверения).

При этом все без исключения МФЦ об-
ласти уже не первый год оказывают граж-
данам добрый десяток налоговых услуг 
(наш регион входит в число «пилотов», 
где в свое время решили «обкатать» та-
кую возможность). В их числе – прием за-
явлений физических лиц о постановке на 
учет в налоговый орган и выдача соответ-
ствующих свидетельств; госрегистрация 
юрлиц и физлиц в качестве индивидуаль-
ных предпринимателей; информирова-
ние граждан о задолженности по имуще-
ственным налогам и выдача платежных 

документов для ее погашения; прием за-
явлений о доступе к «Личному кабинету 
налогоплательщика» и другое.

Шесть территорий пошли дальше и 
расширили перечень, включив сюда еще 
и прием заявлений на льготы по земель-
ному и имущественным налогам. Восемь 
стали принимать заявления о гибели 
или уничтожении объекта налогообло-
жения. И только четыре (Мариинский 
муниципальный район, Беловский го-
родской округ, муниципалитеты Тяжин-
ского и Чебулинского районов) предо-
ставляют кузбассовцам такую значимую 
для них услугу, как направление в нало-
говый орган деклараций по налогу на до-
ходы физических лиц на бумажном но-
сителе.

Те, кто не обязан подавать декларацию 
3-НДФЛ по закону, заполняют ее в расче-
те на получение налоговых вычетов (иму-
щественного – в связи с покупкой недви-
жимости, социального – чаще в связи с 
расходами на лечение или обучение; в 
последние годы сюда добавился еще ин-
вестиционный налоговый вычет, пока не 
столь востребованный). Поскольку от 
момента подачи декларации до возвра-
та уплаченного налога проходит не менее 
четырех месяцев, большинство кузбас-
совцев стремится оформить документы 
в начале года. В инспекциях в это время 
формируются очереди, что вызывает не-
довольство граждан.

Вступившие в силу поправки в закон 
наделяют субъекты РФ правом решать на 

уровне целого региона, какие именно на-
логовые услуги следует сделать более до-
ступными с помощью МФЦ. В настоящее 
время эта тема активно обсуждается в ад-
министрации области.

Со своей стороны, Федеральная на-
логовая служба тоже стремится прибли-
зиться к людям, предлагая им действо-
вать вообще без посредников – через 
«Личный кабинет налогоплательщика». 
«Открыть» его, как уже было сказано, 
можно с помощью любого МФЦ, действу-
ющего на территории Кузбасса.

«Личный кабинет» позволяет полу-
чать широкий спектр услуг ФНС вообще 
не выходя из дома. В том числе – подавать 
декларацию 3-НДФЛ в электронной фор-
ме. Заполнять ее таким образом гораз-
до проще, чем для бумажной версии. Не 
нужно скрупулезно вбивать в програм-
му сумму дохода за каждый месяц. До-
статочно верно указать название пред-
приятия, где гражданин получил доход, 
и система сама «подтянет» всю информа-
цию из базы данных.

По информации Управления ФНС по 
Кемеровской области, сегодня «Лич-
ный кабинет налогоплательщика» име-
ют уже 413 тысяч кузбассовцев (год на-
зад у нас было 320 тысяч пользователей 
ЛК). К концу октября 2019-го более 166 
тысяч кузбассовцев подали декларацию 
3-НДФЛ за минувший год. Из них более 
20 тысяч – через «Личный кабинет нало-
гоплательщика».

Валентина Акимова.

// будь в курсе

Налоговая становится доступней
Уже в скором времени у жителей Кузбасса может появить-
ся дополнительный канал общения с налоговой инспек-
цией. Подать декларацию 3-НДФЛ и оформить налоговый 
вычет можно будет через МФЦ «Мои документы».  
Правда, в том случае, если администрация области  
примет соответствующее решение. Вступившие в силу  
поправки в Налоговый кодекс делегируют регионам право 
самим определять целесообразность оказания такой услуги 
на базе МФЦ. 
Налоговики со своей стороны активно продвигают в народ 
другой способ сокращения очередей в инспекциях:  
использование возможностей  
«Личного кабинета налогоплательщика».
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Организатор торгов – ИП Дубинина Яна Юрьевна (ИНН 
420529596300, СНИЛС 048-059-936 87, 650003, г. Кемерово, 
пр. Комсомольский, 43 – 94, 9039462326@mail.ru, тел. 
89039462326), действующая по поручению конкурсного 
управляющего Третьяка Григория Павловича Должника АО 
«Шахта «Заречная» (ИНН: 4212005632, ОГРН: 1024201298978, 
место нахождения и почтовый адрес: 652562, Кемеровская 
область, г. Полысаево, ул. Заречная, 1), признанного 
банкротом Решением Арбитражного суда Кемеровской 
области от 20.11.2018 г. по делу №А27-7656/2016, сообщает о 
результатах следующих торгов по продаже имущества:

1) № 43570-ОАОФ на МЭТС (сообщение № 77010208764 
в «Коммерсантъ») торги признаны несостоявшимися по 
причине отсутствия заявок.

и объявляет о проведении следующих торгов:
1) Торги посредством публичного предложения по 

продаже имущества:
Лот № 3 – единый лот – имущество АО «Шахта «Заречная» 

(залоговое ООО «УглеТранс» и незалоговое), конкретный пе-
речень которого размещен на сайте электронной площадки и 
на сайте Единого федерального реестра сведений о банкрот-
стве (http://bankrot.fedresurs.ru/).

В отношении части имущества, входящего в состав еди-
ного лота, заключены договоры аренды, информация о кото-
рых будет предоставлена по письменному запросу.

Начальная цена продажи имущества (далее по тексту 
НЦП) – 12 369 568 830,30 руб., в том числе цена имущества, 
находящегося в залоге у ООО «УглеТранс» – 6 064 159 397,40 руб.

Минимальная цена продажи имущества на публичном 
предложении – 30% от начальной цены лота на публичном 
предложении.

Заявки принимаются с 09.00 5.11.2019 до 09.00 23.12.2019 
(время мск).

Если в течение 25 рабочих дней с даты начала приема за-
явок о приобретении Имущества на торгах посредством пу-
бличного предложения не будут представлены заявки на уча-
стие в торгах, содержащие предложение о цене Имущества, 
которая не ниже установленной начальной цены продажи 
Имущества, то начальная цена продажи Имущества последо-
вательно снижается на 10% каждые 2 календарных дня.

2) Торги в форме аукциона, открытого по составу 
участников и форме подачи предложения по цене, по 
продаже следующего имущества Должника:

– лот № 1 – дебиторская задолженность INDTEC BALTIC 
COAL, Dzintaru iela 20a, Ventspils, Latvija, LV-3602 (ул. 
Дзинтару, 20а, Вентспилс, Латвия) номинальной стоимостью 
811 188 769,27 руб., НЦП – 811 188 769,27 руб.,

– лот № 2 – дебиторская задолженность ООО «СХО 
«Заречье», ИНН 4205080212, 650099, Кемеровская обл., 
г. Кемерово, ул. Красноармейская, д. 13, номинальной 
стоимостью 241 183 938,59 руб., НЦП – 241 183 938,59руб.,

– лот № 3 – дебиторская задолженность Юргинский 
гормолзавод ОАО, ИНН 4230002987, 652050, Кемеровская 
обл., г. Юрга, ул. Шоссейная, 31, номинальной стоимостью 
43 542 204,66 руб., НЦП – 43 542 204,66 руб.,

– лот № 4 – дебиторская задолженность Юргинский 
ООО, ИНН 4230020062, 652072, КО, Юргинский р-н, п. 
Юргинский, ул. Центральная, д. 25, номинальной стоимостью 
220 322 210,93 руб., НЦП – 220 322 210,93 руб.,

– лот № 5 – дебиторская задолженность ESSER 
SAAR MACHINERY GMBH, Лизе-Майтнер-Вег 1-3, 66271 
Кляйнблиттерсдорф, Германия, номинальной стоимостью 
987 731,32 руб., НЦП – 987 731,32 руб.,

– лот № 6 – дебиторская задолженность Hometron Steel 
Limited, P O BOX 556.Main street Gharllestown Nevis (П.я. 556, 
Мейн стрит, Чарльзтоун, Невис), номинальной стоимостью 
176 173 460 руб., НЦП – 176 173 460 руб.,

– лот № 7 – дебиторская задолженность INDTEC FINANCE 
B.V., Трансполис Билдинг, Поларисавеню 45, 2132 JH 
Хоофддорп, Нидерланды, номинальной стоимостью 58 800 
000 руб., НЦП – 58 800 000 руб.,

– лот № 8 – дебиторская задолженность T.MACHINEERY a.s., 
696 02 РАТИШКОВИЦЕ С.П. 1285, Чешская республика, CZ, 
номинальной стоимостью 116 532,76 руб., НЦП – 116 532,76 
руб.,

– лот № 9 – дебиторская задолженность АСИ-Междуречье 
ИЦ ООО, ИНН 4214016799, 652888, г. Междуреченск, ул. 
Октябрьская, д. 11, оф. 24, номинальной стоимостью 
7 577 255,58 руб., НЦП – 7 577 255,58 руб.,

– лот № 10 – дебиторская задолженность ООО 
«Бизнесфинансгрупп», ИНН 0411162713, 649006, г. Горно-Ал-
тайск, ул. Комсомольская, 15/1, номинальной стоимостью 
13 034 272,61 руб., НЦП – 13 034 272,61 руб.,

– лот № 11 – дебиторская задолженность БРОНТЕ 
ТРЕЙДИНГ ЛТД, 28 Айгипту стрит, 38А, Капсалос, 3087, 
Лимассол, Кипр, номинальной стоимостью 7 400 000 руб., 
НЦП – 7 400 000 руб.,

– лот № 12 – дебиторская задолженность Дикань Александр 
Юрьевич, ИНН 421215680055, номинальной стоимостью 
621 835,03 руб., НЦП – 621 835,03 руб.,

– лот № 13 – дебиторская задолженность КАРЛИТ 
ИНВЕСТМЕНТС ЛТД, 28 Октовриу стр., 205, Лулупис Корт, 1-й 

этаж, офис 3035, Лимассол, Кипр, номинальной стоимостью 
21 081 200 руб., НЦП – 21 081 200 руб.,

– лот № 14 – дебиторская задолженность Салеси 
Инвестменс Лимитед комп, Каратса 1, 3021, Тельма корт, 2-й 
эт., офис 202, Лимассол, Кипр, номинальной стоимостью 
19 200 000 руб., НЦП – 19 200 000 руб.,

– лот № 15 – дебиторская задолженность Каплин Александр 
Викторович, ИНН 421213037392, номинальной стоимостью 
1 170 555,86 руб., НЦП – 1 170 555,86 руб.,

– лот № 16 – дебиторская задолженность Кириенко 
Кирилл Александрович, ИНН 421204509240, номинальной 
стоимостью 736 698,00 руб., НЦП – 736 698,00 руб.,

– лот № 17 – дебиторская задолженность Овсянникова 
Татьяна Евдокимовна, ИНН 421214707610, номинальной стои-
мостью 191 476,92 руб., НЦП – 191 476,92 руб.,

– лот № 18 – дебиторская задолженность Петренко 
Николай Станиславович, ИНН 421299790460, номинальной 
стоимостью 382 487,18 руб., НЦП – 382 487,18 руб.,

– лот № 19 – дебиторская задолженность Фискова 
Анастасия Александровна, ИНН 421211327949, номинальной 
стоимостью 545 325 руб., НЦП – 545 325 руб.,

– лот № 20 – дебиторская задолженность Хомяков Андрей 
Сергеевич, ИНН 421205298217, номинальной стоимостью 
510 842,19 руб., НЦП – 510 842,19 руб.,

– лот № 21 – дебиторская задолженность Юргинский 
машзавод ООО, ИНН 4230020425, 652050 г. Юрга, ул. 
Шоссейная, 3, номинальной стоимостью 1 010 780 399,96 
руб., НЦП – 1 010 780 399,96 руб.,

Лот № 22 – Тепловоз ТЭМ-7А, заводский номер 348, НЦП – 
32 200 000 руб.

Заявки принимаются с 09.00 5.11.2019 до 09.00 9.12.2019 
(время мск). Торги по продаже имущества будут проходить 
11.12.2019 в 09.00 (время мск) на электронной площадке 
«МЭТС» (сайт: http://www.m-ets). Шаг аукциона установлен в 
размере 10% от начальной цены лота.

3) В связи с расторжением договоров купли-продажи 
по причине неоплаты имущества победителем аукциона 
повторные торги в форме аукциона, открытого по составу 
участников и форме подачи предложения по цене, по 
продаже следующего имущества Должника:

Лот № 19 – Автомобиль ГАЗ-221700-05404 (баргузин) АН 
991 42, НЦП – 13 347,90 руб.

Лот № 34 – Автомобиль КАМАЗ 65115 С 247 ХЕ 42, НЦП – 
20 592,90 руб.

Лот № 35 – Автомобиль КАМАЗ 6520 С 080 ХЕ 42, НЦП – 
38 745,90 руб.

Лот № 38 – Автомобиль КАМАЗ 6520 С 136 ХЕ 42, НЦП – 
38 745,90 руб.

Лот № 39 – Автомобиль КАМАЗ 6520 С 313 ХЕ 42, НЦП – 
38 745,90 руб.

Лот № 43 – Автомобиль УАЗ 396259 Т 046 ВЕ 142, НЦП – 
9 597,60 руб.

Лот № 44 – Автомобиль УАЗ-390944 О 621 ТК 42, НЦП – 
9 597,60 руб.

Имущество обременено залогом ООО «УглеТранс».

Заявки принимаются с 09.00 5.11.2019 до 09.00 9.12.2019 
(время мск). Торги по продаже имущества будут проходить 
11.12.2019 в 10.00 (время мск) на электронной площадке 
«МЭТС» (сайт: http://www.m-ets). Шаг аукциона установлен в 
размере 10% от начальной цены лота.

ОБЩАЯ ИНФОРМАЦИЯ ДЛЯ ТОРГОВ 1, 2, 3.
Ознакомление с имуществом и относящимися к нему 

документами производится на основании письменной 
заявки, форма которой размещена в сообщениях о торгах 
на МЭТС и ЕФРСБ, только в рабочие дни. Письменная за-
явка на осмотр с приложением необходимых докумен-
тов направляется конкурсному управляющему на элек-
тронный адрес: tretyakgp@mail.ru, не позднее чем за три 
дня до планируемого посещения. Проход по закрытой 
территории и осмотр Имущества осуществляется по месту 
его нахождения только в сопровождении представителя 
АО «Шахта «Заречная», назначенного конкурсным управ-
ляющим. Документы, относящиеся к имуществу, могут 
быть представлены в электронном виде по письменному 
запросу заявителя, направленному на адрес электронной 
почты организатора торгов: 9039462326@mail.ru. В запро-
се обязательно указываются № торгов на МЭТС и № лотов, в 
отношении которых запрашиваются документы.

Прием заявок осуществляется в соответствии с 
требованиями ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» 
№127-ФЗ от 26.10.2002 г., Гражданского кодекса РФ, Приказа 
Минэкономразвития РФ от 23.07.2015 г. № 495 и указанными 
в настоящем сообщении. Оформление участия в торгах 
производится путем подачи заявки на сайте http://www.m-ets 
в форме эл. документа, подписанного ЭЦП, содержащего наи-
менование, организационно-правовую форму, место нахож-
дения, почтовый адрес заявителя (для юридического лица); 

фамилию, имя, отчество, паспортные данные, сведения о 
месте жительства заявителя (для физического лица); номер 
контактного телефона, адрес электронной почты заявителя.

Заявка на участие в торгах должна содержать также 
сведения о наличии или об отсутствии заинтересованности 
заявителя по отношению к должнику, кредиторам, 
конкурсному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в капитале 
заявителя конкурсного управляющего, а также 
саморегулируемой организации арбитражных управляющих, 
членом или руководителем которой является управляющий.

К участию в торгах допускаются заявители, представившие 
заявки на участие в торгах, которые соответствуют 
требованиям, установленным Федеральным законом «О 
несостоятельности (банкротстве)», указанным в данном со-
общении, и внесшие задаток. 

Сумма задатка для участия в торгах – 20% от начальной 
цены продажи лота либо 20% от начальной цены лота в 
конкретном периоде при проведении публичных торгов. 
Задаток вносится на расчетный счет Должника АО «Шахта 
«Заречная», ИНН: 4212005632, КПП 421201001, р/с № 
40702810726000018333 в ПАО «Сбербанк России», к/с 
30101810200000000612, БИК 043207612. При оплате за-
датка в назначении платежа должно быть указано № тор-
гов на ЭТП МЭТС, № лота, дата проведения торгов, за 
участие в которых вносится задаток. Задаток считается 
внесенным, если денежные средства поступили на 
расчетный счет Должника до времени окончания приема 
заявок либо окончания конкретного периода. Перечисление 
задатка третьими лицами не допускается. Суммы задатков, 
внесенные заявителями, возвращаются всем заявителям, за 
исключением победителя торгов, в течение 5 (пяти) рабочих 
дней с даты подведения итогов торгов.

По результатам рассмотрения представленных Оператору 
заявок Организатор торгов в течение пяти дней принимает 
решение о допуске или отказе в допуске Заявителя к 
участию в Торгах. Заявители, допущенные к участию 
в Торгах, признаются участниками Торгов с момента 
оформления протокола об определении участников торгов, 
о чем в установленном порядке извещаются оператором 
электронной площадки.

Победителем торгов признается участник, предложивший 
наиболее высокую цену за лот. Решение об определении 
победителя торгов принимается в день подведения 
результатов торгов и оформляется протоколом о 
результатах проведения торгов. Победителем торгов 
посредством публичного предложения признается участник, 
который первым представил в установленный срок заявку, 
содержащую предложение о цене имущества не ниже 
начальной цены продажи, установленной для определенного 
периода, при условии уплаты в установленный срок задатка. 
Право приобретения имущества должника принадлежит 
участнику, который представил в установленный срок 
заявку на участие в торгах, содержащую предложение о 
цене имущества должника, которая не ниже начальной цены 
продажи имущества, установленной для определенного 
периода проведения торгов, при отсутствии предложений 
других участников торгов. В случае, если несколько 
участников торгов представили в установленный срок 
заявки, содержащие различные предложения о цене 
имущества должника, но не ниже начальной цены продажи 
имущества, установленной для определенного периода 
проведения торгов, право приобретения имущества 
принадлежит участнику торгов, предложившему 
максимальную цену за это имущество. В случае, если 
несколько участников торгов представили в установленный 
срок заявки, содержащие равные предложения о цене 
имущества должника, но не ниже начальной цены продажи 
имущества должника, установленной для определенного 
периода проведения торгов, право приобретения имущества 
должника принадлежит участнику торгов, который первым 
представил в установленный срок заявку на участие в торгах. 
Победителем признается лицо, подавшее заявку первым. 

В течение 5 дней с даты подписания протокола победителю 
торгов направляется предложение заключить договор 
купли-продажи имущества с приложением проекта договора. 
В случае отказа или уклонения от подписания договора в 
течение 5 дней с даты получения предложения конкурсного 
управляющего, внесенный задаток не возвращается, и 
конкурсный управляющий вправе предложить заключить 
договор купли-продажи имущества участнику торгов, 
которым предложена наиболее высокая цена имущества, 
по сравнению с ценой имущества, предложенной другим 
участником торгов, за исключением победителя торгов. 

Оплата за залоговое имущество должна быть произведена 
в течение 30 дней со дня подписания договора купли-
продажи на счет Должника АО «Шахта «Заречная», ИНН: 
4212005632, КПП 421201001, р/с № 40702810026000018334 
в ПАО «Сбербанк России», к/с 30101810200000000612, БИК 
043207612. 
окончание на 7-й стр.
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Сергей Ващенко:  
«Финансисты – люди суеверные…»

Его Величество Случай…
– Сергей Николаевич, известно, что 

вы – горный инженер по первому обра-
зованию и даже успели поработать в от-
расли. Почему решили уйти в сферу фи-
нансов?

– Это тема долгого отдельного разговора. 
Вообще, я думаю, в жизни каждого человека 
колоссальное значение имеют люди, кото-
рые встречаются на его пути. Те, чьи мысли, 
слова, поступки или решения впоследствии 
определяют его мироощущение. И, разуме-
ется, случай. Вы знаете, из моих личных на-
блюдений – самыми суеверными людьми 
я считаю летчиков, моряков, спортсменов, 
шахтеров и финансистов...

В начале 90-х, после службы в армии и 
окончания кузбасского политеха, я пришел 
работать на разрез. Шла глобальная реорга-
низация угольной отрасли. Это было очень 
непростое и для экономики, и для социаль-
ной сферы страны время. Тогда молодые 
специалисты, пришедшие на предприятие, 
были, по сути, не очень востребованы. А для 
меня, да и, наверное, для любого челове-
ка, важно ощущение собственной «нужно-
сти». Вряд ли в 23 года я руководствовался 
какими-то высшими соображениями, но в 
какой-то момент работа на угольном пред-
приятии мне стала просто неинтересной.

Поэтому уже через пару лет я попал на 
работу в таможню, где впервые столкнулся 
с таким понятием, как внешнеэкономиче-
ская деятельность, и понял, что экономика 
мне ближе, именно этим мне хочется зани-
маться. Хотя сразу оговорюсь, Кедровский 
разрез, где я успел поработать, лично для 
меня стал просто великолепной жизнен-
ной и производственной школой. А через 
несколько лет я попал в Главное финансо-
вое управление Кемеровской области. Это 
вообще уникальная, на мой взгляд, органи-
зация с уникальными людьми и специали-
стами. Это, по сути, единственный орган 
власти региона, из которого со временем 
выделилась целая обойма федеральных 
ведомств и функций. Ведь когда-то в стра-
не не было ни налоговой, ни казначейства, 
ни финнадзора. Был только Облфинотдел…

Свою работу в ГФУ я начал с финансиро-
вания правоохранительной деятельности, 
пожарных, военкоматов и так далее. А затем 
стал двигаться по карьерной лестнице, мои 
функциональные обязанности постепенно 
расширялись, и в 2008 году я стал руково-
дителем Главного финансового управления. 
Уверен, это стало возможным только пото-
му, что рядом были хорошие наставники.

– В областной администрации, то есть 
во власти исполнительной, вы прорабо-
тали 18 лет. Сейчас представляете фи-
нансовый блок во власти законодатель-
ной. По какую сторону баррикад вам 
комфортнее?

– Я точно не готов сравнивать эти два пе-
риода моей жизни в категориях «лучше – 
хуже». Главное отличие исполнительной 

власти от законодательной – возможность 
более быстро увидеть результат. Один из 
моих бывших коллег работу исполнитель-
ной власти сравнил с виртуальной мясоруб-
кой, куда с утра до вечера входят проблемы, 
а выходят какие-либо решения. Тоже с утра 
до вчера. Иногда – с утра до утра. Решения 
разные: отличные, хорошие, неудачные… 
Но без постоянных решений – никуда! Это 
держит в тонусе. Мои близкие могут под-
твердить: раньше я даже в душ ходил с теле-
фоном, чтобы быть постоянно на связи.

Работа в законодательной власти носит 
более представительский характер, здесь 
гораздо больше публичных мероприятий 
и, самое важное, много встреч с людьми. 
Но законотворчество все-таки носит более 
стратегический характер: несмотря на на-
личие экспертных заключений, перед при-
нятием какого-либо документа мы можем 
лишь предполагать, чем обернется приня-
тие того или иного закона.

Соцсети – без личного
– Вы присутствуете в социальных се-

тях. В основном это Фейсбук и Инста-
грам. Для вас это работа или внутрен-
няя потребность? 

– Интересный вопрос. Во-первых, у меня 
нет пиар-консультанта, поэтому веду соц-
сети так, как сам для себя это понимаю. Во-
обще, я консерватор и считаю, что личное 
общение, как наше сегодня с вами, напри-
мер, нельзя заменить никакими соцсетями. 
А пришел я в социальные сети в предвыбор-
ный период по прозаичной причине: мы не 
очень богатая партия, а нужно было как-то 
рассказывать о себе, о своих целях и задачах. 
После выборов, когда предвыборная борьба 
была закончена (хотел бы, пользуясь слу-
чаем, поблагодарить земляков за оказан-
ное доверие), я посчитал эту функцию соц-
сетей выполненной и даже часть аккаунтов 
удалил. Но со временем понял, какие есть 
плюсы в виртуальном общении: это воз-
можность донести до пользователей сетей 
информацию и, если не убедить оппонента 
в своей правоте, то хотя бы посеять сомне-
ние. Иногда мне это удается.

Но соцсети для меня – в первую очередь 
часть работы. Там нет информации о моих 
близких, о детях – я считаю, это табу. Ни-
кто из них не уполномочил меня делить-
ся такой информацией с интернет-сообще-
ством… Искренне не понимаю, для чего это 
мне могло бы быть нужным. Свою частную 
жизнь я четко отделяю от своей работы и 
своих функций.

И даже спорт!
– Вы являетесь руководителем испол-

кома Федерации тяжелой атлетики Ке-
меровской области. Сами занимаетесь?

– Когда-то занимался. Я достаточно 
скромно оцениваю свои спортивные талан-
ты, но когда-то давно довольно успешно 

выступал на уровне региона. По нынешним 
нормативам мои результаты приблизи-
тельно соответствовали бы нормативу ма-
стера спорта. Но тогда были другие нор-
мативы, другие весовые категории и мое 
несколько иное отношение к этому вопросу. 
Я, знаете, вообще такой деятельный лен-
тяй… Потом, в силу моего уже официально-
го статуса, у меня появилась возможность 
помогать спортсменам. Не деньгами, разу-
меется, а советом, координацией, просьбой 
о содействии. Так я вошел в руководящие 
органы федерации.

А для души… У нас есть своего рода «клуб 
ветеранов-физкультурников» на кеме-
ровском стадионе «Химик». Там всё очень 
скромно, просто, демократично, туда при-
ходят люди разных возрастов. Одни – под-
нимают штангу или работают на тренаже-
рах, другие – играют в теннис, шахматы или 
нарды. И главное – общение! 

– А еще увлечения? Рыбалка, квадро-
циклы – то, что вы выкладываете в соц-
сетях…

– Здесь мне повезло. Люди, с которыми я 
близко общаюсь, скажем так, во внеуроч-
ное время, все организационные функции 
берут на себя. Я просто с готовностью под-
ключаюсь к такого рода мероприятиям – к 
сожалению, это случается нечасто, но все-
таки это в разы чаще, чем я мог себе позво-
лить, будучи заместителем губернатора. 
Мне как-то написали в соцсетях: помогите 
одной семье, которая оказалась в сложной 
жизненной ситуации. Я обратился в какие-
то инстанции, обрисовал механизм дей-
ствий. И какой-то человек, появившийся в 
нашей дискуссии, написал мне: ой, да лад-
но, снегоход вон продай и помоги людям… 
Но у меня нет ни снегохода, ни катера, ни 
квадроцикла, даже загородного дома я не 
нажил. Но есть друзья, которые с готовно-
стью делятся всем этим со мной. У меня нет 
какой-то жажды обладания вещью. Если 
нет возможности эксплуатировать это по-
стоянно, то зачем?

– Есть что-либо, о чем вы жалеете?
– Сложный вопрос. Я иногда чувствую 

свою долю вины перед своей семьей, перед 
дочерью. Когда я стал заместителем губер-
натора, ей было всего три года. И так полу-
чилось, что она практически выросла как-то 
мимо меня, мне часто не удавалось быть ря-
дом со своей семьей. Я не успевал дать ей то, 
что считал необходимым, пообщаться тог-
да, когда это было нужно. Всё легло на плечи 
моей жены. И, конечно, я признателен своей 
семье – без их поддержки я точно не был бы 
собой сегодняшним, для меня это абсолют-
но очевидно. И я благодарен судьбе за это!

Несмотря на то, что проблем в нашей 
жизни хватает, сегодня я могу с полной 
уверенностью сказать, что мне абсолют-
но комфортно в том состоянии, в котором 
я пребываю. Мне нравится то, чем я зани-
маюсь, мне нравится общаться с людьми, с 
моими коллегами, партнерами и друзьями, 
мне нравится то, как протекает моя жизнь. 
Мне всё это интересно.

– Есть ли какая-либо «земная» мечта, 
которую хотелось бы осуществить, но 
не получалось: прыгнуть с парашютом, 
научиться играть на гитаре, выучить 
санскрит…

– Насчет научиться играть. У меня мно-
го рабочих специальностей и профес-
сий. И одна из самых экзотических среди 
них – военный музыкант. Я закончил му-
зыкальную школу. В армии служил в во-
енном оркестре. В военном билете написа-
но: «старший музыкант» (кстати, именно 
в Советской армии я научился виртуозно 
переносить пианино и даже рояль!). Это 
наложило свой отпечаток, люблю иногда 
подурачиться на музыкальных инструмен-

тах. У меня дома есть пара гитар, клавиши 
и даже саксофон.

А мечта… Мне хочется, чтобы гармония 
была во всем: чтобы вокруг были счастли-
вые люди, чтобы была возможность сделать 
что-то полезное. Наверное, скепсис финан-
систа приучил меня ставить перед собой ре-
альные задачи. Хотя нет – знаете, эта мысль 
мне пришла сейчас: хотелось бы отправить-
ся в круиз. И чтобы рядом были моя семья, 
друзья, близкие люди. Причем отправиться 
надолго. Желательно в кругосветку…

За чашкой кофе беседовала  
Наталья Гузева.

Полный текст интервью c Cергеем Ва-
щенко читайте на нашем сайте: www.
kuzbass85.ru

На протяжении восьми лет Сергей Ващенко среди журна-
листов считался, пожалуй, самым интеллигентным, но, как 
и положено финансисту, закрытым заместителем губерна-
тора. В 2016 году Сергей Николаевич покинул пост руко-
водителя Главного финансового управления Кемеровской 
области, но в прошлом году снова пришел во власть. На 
сей раз – в законодательную. В региональном парламенте 
он является председателем комитета по вопросам бюдже-
та, налоговой политики и финансов. В одном из городских 
кафе мы встретились с Сергеем Николаевичем и за чашкой 
кофе (чаю) поговорили о снегоходах, тяжелой атлетике, 
конечно, о финансах и многом другом.
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 Юрий много лет помогал 
больным детям.

особый случай

Вижу сердцем…
Потеряв зрение, бизнесмен Юрий Киряков нашел новый путь и смысл: 
стал помогать спасать детские жизни

Он стал связующим звеном 
между чужой бедой и всем ми-
ром. И помогал собирать деньги 
на дорогу и дорогие операции по-
павшим в беду семьям семь лет.

И вот пришел день, когда по-
следний благотворительный 
«детский» ящик, неловко при-
жатый к груди, унесен под стук 
белой трости… Народ в магази-
не ничего не заметил. А тот, кто 
видел, как мужчина снял пустой 
короб, решил: унес ящик в рабо-
чем порядке – подремонтиро-
вать…

– Так мы убрали все наши бла-
готворительные ящики в Юрге, 
и я благотворительный фонд 
закрыл, – говорит 40-летний 
Юрий.

Но почему он завершил до-
брое дело, к которому все уже 
давно привыкли, и перестал 
быть тем, к кому люди, случись 
какая беда, спешили за помо-
щью? Устал? Или случилось ЧП? 
Об этом Юрий Киряков, конечно, 
скоро расскажет. Но пока он, за-
думавшись, молчит, и его мысли 
там – у последнего пустого ящи-
ка. И я мысленно – тоже там, иду 
с Юрием рядом. «Тук, тук, тук», – 
ведет нас по мокрым ступенькам 
длинная трость слепого…

– Семь лет я ношу эту нёс, – 
оборачивается ко мне Юрий. Мы 
у него дома, за кухонным столом, 
за чаем. – А может, это счастье 
было – кому-то помогать? Или 
все-таки тяжкий крест? Какой 
ответ верный?

Без рассвета
В его собственную жизнь бо-

лезнь вторглась неожиданно, в 
11 лет. И началось всё с обыч-
ной монетки… Уже почти неделю 
он, всегда здоровый мальчишка, 
скрывал от мамы, что чувствует 
себя неважно. Наконец, сдался, 
рассказал, лишь когда монету в 
руке вдруг не смог рассмотреть.

– Гляжу и не могу понять, что 
на ней написано. Что-то со зре-
нием вдруг стало, – вспоминает 
Юрий. – Мама со мной – к врачу. 
Сдали кровь. Оказалось, очень 
большой сахар в крови. Поста-
вили диагноз – сахарный диа-
бет. И я двое суток в больнице 
пролежал под капельницей. И 
с тех пор – на инсулине, на дие-
те, но была у меня и дальше са-
мая обычная жизнь, да и зре-
ние тогда восстановилось. И так 
окончил школу, техникум, учил-
ся в строительном вузе, занял-
ся строительным бизнесом – всё 
было хорошо. А потом резко от-
слоилась сетчатка – в 2007-м 
на правом глазу. Потрясение – 
огромное. Утро. Просыпаешься 
и понимаешь: не видишь, мутно, 
резкости никакой…

Когда ослеп правый глаз, у 
Юры еще была надежда на опе-
рацию. Ее сделали, но она не по-
могла.

Однако жизнь продолжалась. 
И он привычно жил одной рабо-
той. И каждый Новый год, под 

бой курантов загадывал: род-
ным – здоровья, себе – видеть. 
Но через несколько дней после 
Нового года в 2009-м он на рас-
свете открыл глаза и понял…

– Всё. И второй глаз, левый, 
потух…

Только периферийное зрение 
в левом глазу еще чуть осталось… 
И врачи в Кемерове позже сказа-
ли Юре, что помочь невозможно. 
Но у него – удивительный слу-
чай: запекшаяся кровь прикле-
ила сетчатку на место и держит, 
потому боковое зрение чуточку 
есть. Но вот насколько – надолго 
оно? Насколько бог даст…

Путь
– И был полугодовой шок… Я 

не мог представить, чем занять-
ся, что могу теперь организо-
вать…

Вытащил из депрессии друг, 
подкинув диск с Библией. И 
Юра раз семь ее прослушал пол-
ностью.

– И стали потихоньку на место 
мысли вставать, что главное – 
жить. И чем дальше, тем больше 
чувствовал: жить одной работой 
мне уже будет мало. И однажды 
я услышал от кого-то: есть в го-
роде мальчик, очень смышле-
ный, ему бы компьютер купить. 
Живут они с мамой небогато. 
Мама растит его одна. Папа его 
умер, и папу его я знал. Но ком-
пьютер мальчишке я тогда не ку-
пил, на тот момент денег не было. 
Но мысль та запала…

А открыл я отдел оптики, и ра-
бота пошла, и мысль – над кем-то 
шефство взять, – стала еще силь-
нее, – продолжает Юрий. – И по-
том мне рассказали, что есть в 
городе парень, он благотвори-
тельный фонд открыл (Вячес-
лав Афанасенко. – Прим. ред.), 
он хотел помощью для детдомов 
заниматься. И я пришел к нему 
еще с предложением – помогать 
всем детям: и ящики благотво-
рительные по Юрге поставить, и 
собирать деньги на лечение, на 
операции. И начал я с парнишки 
с диабетом, ему нужно было 15 
тысяч рублей на лекарства, что-
бы болезнь по почкам сильно не 
била. Я написал письма, указал, 

какой перечень лекарств сроч-
но нужен этому ребенку, и мы 
поехали с другом по аптекам. Я 
раздал письма. Одна аптека от-
кликнулась, выделила лекарства 
в благотворительном варианте. 
Не хватило – и я пять тысяч сво-
их добавил…

И молва о фонде помощи по-
тихоньку по Юрге пошла, и ста-
ли приходить мамы с детьми, 
и у каждой семьи – своя беда… 
Юрий и Вячеслав думали, как 
им помочь, на какие предприя-
тия за помощью обратиться. И 
договорились, и поставили бла-
готворительные ящики от фон-
да в церквях. И опыт благотво-
рительности на ходу получали.

А однажды даже поддерж-
ку свыше... Друзья помнят: Юра 
рассказал сон, в котором он шел 
по городу и увидел в небе фигу-
ру Христа – прямо над Юргой, 
в районе 14-й школы. И было у 
него и удивление, и понимание: 
Он есть!

Апельсины
А потом пришла в фонд мама 

Саши, заболевшего раком кро-
ви. У него оставался лишь один 
шанс – трансплантация костно-
го мозга. Сделать ее согласились 
питерские врачи. И оставалось 
всего две недели, чтобы найти 
900 тысяч рублей (для оплаты 
донора другого)…

– Я, слушая ее, сразу вспом-
нил другую маму другого парня, 
которая подходила к нам годом 
раньше, тоже с просьбой спа-
сти сына, ему тоже нужна была 
операция, – рассказал Ярослав 
Калиниченко, товарищ Юрия 
и Вячеслава по фонду. – Тогда 
сбор прошел традиционно: сбра-
сывались, кто сколько мог, и не 
успели, и я слезы той мамы по-
сле похорон навсегда запомнил… 
И, думая, как помочь уже маме 
Саши, вечером, дома, играя с 
детьми, придумал: что, если на-

чать продавать апельсины, по 
100 рублей за каждый? Многие 
в день на сигареты больше тра-
тят… А апельсин – всем всегда в 
радость.

Обзвонив друзей и с трудом 
дождавшись утра, в 8 часов Юра, 
Слава и Ярослав уже стояли воз-
ле кабинета директора сети ма-
газинов. Идея с апельсинами 
того тоже «зажгла». И он заявил, 
что готов отдать для акции бес-
платно полтонны, точнее, 9 ты-
сяч апельсинов. И уже вечером 
на кассах появились апельсины 
с наклейками «Благотворитель-
ная акция». Многие покупатели 
их даже не ели – оплатив, скла-
дывали в коробки у кассы, для 
отправки в детдом. И нужную 
сумму тогда собрали (270700 
рублей – с продажи апельсинов, 
30700 дали благотворительные 
ящики, остальное – перечисли-
ли власти, предприятия и биз-
несмены). Апельсины могли бы 
продавать еще, но прозвучала 
команда: «Пока стоп!»

– И вот эти 30-40 минут уча-
стия каждого – взрослого, ре-
бенка – в той акции по спасению 
жизни были бесценны! – вспо-
минает Юрий.

Трансплантация прошла, но 
болезнь оказалась сильнее… И 
за все годы существования фон-
да еще раз было, когда болезнь 
забрала жизнь. Но время, пока 
бились с болезнью всем городом, 
так же незабываемо и бесценно.

На своих ногах
Альбина, Егор, Никита (для 

которого проводили «яблоч-
ную» благотворительную ак-
цию – по типу «апельсиновой»), 
Артем и еще много ребят, ко-
торым помог бороться с болез-
нью и помог расти фонд. Дети 
из Юрги, Яшкино, Тайги. А еще 
детдомовские ребята, ведь были 
прогулки с ними, подарки им. А 
еще помощь погорельцам. И ре-

монт больничной палаты…
– Десятка три детей и взрослых 

через наш фонд прошли, это точ-
но. Многим – помогли не раз. Се-
годня надо, потом через полгода 
снова пройти курс реабилита-
ции надо… Порядка трех милли-
онов рублей для них было собра-
но и передано за все годы… А мой 
вклад был – в работе, – поясня-
ет Юрий, председатель правле-
ния. – Я за это ни копейки не по-
лучал. Работать было морально 
тяжело: к тебе шли с последней 
надеждой… Но когда получалось 
помочь – это было счастье!

Например, Кирилл. Он уже 
пошел в школу, на своих ногах. А 
если бы не удалось собрать денег 
на операции, этот малыш через 
год навсегда сел бы в инвалид-
ную коляску. У него ножки скру-
чивались, не мог стоять. Ему 
сделали две операции – устано-
вили пластины в коленном су-
ставе и правили ножки. На одну 
операцию мы собрали 110 тысяч, 
на вторую – чуть меньше…

Удар
Но всё закончилось неожи-

данно. Завелся вор.
– Сначала некоторые благо-

творительные ящики при про-
верке оказались вскрыты. По-
том – уже повально обворованы. 
С начала года пошло такое! И всё, 
писалось заявление, по видеока-
мерам смотрели, что и как прои-
зошло… И я собрал все ящики по 
городу в мае, не дожидаясь, пока 
вора поймают… Полиция его 
поймала, оказалось, это 17-лет-
ний дурной парень…

Решиться мне собрать все 
ящики и закрыть фонд «Тепло 
сердец» («ЮГС») было тяжело, 
и сомнения у меня были огром-
ные. Никто никогда из благо-
творительных ящиков за годы 
не воровал, а тут… Это было по-
следней каплей, – с горечью го-
ворит Юрий.

А что дальше?
– И какой ответ правиль-

ный? – возвращаю Юру к его же 
размышлениям начала нашей 
встречи – о помощи людям. – 
Чем был для тебя прожитый се-
милетний марафон добрых дел? 
Он – тяжкий крест?

Качает головой: «Нет»
– Счастье?
Кивает: «Да!»
А что потом? Земляки, уже уз-

навшие, каково это – в наше раз-
общенное новое время объеди-
няться и помогать кому-то в беде, 
как собираться в соцсетях и на-
яву, уже не остановятся. Может, 
и не сразу, но во взаимовыручке 
они пойдут дальше и без Юры…

А сам он сейчас живет, не имея 
ни минуты свободного време-
ни. Судьба подарила ему семью 

– жену и сына, и малышу уже два 
годика, и Юрий счастлив…

А в будущем он, конечно, еще 
что-нибудь придумает для род-
ного города.

Лариса Максименко.
 Благодаря Юрию и его друзьям в историю Юрги вошли «апель-

синовая», «яблочная» благотворительные акции.
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«Страдания – это не про нас!»

 Педагог-хореограф  
Полина Коношенко.

 На занятии в школе балета.

– Полина, в каком возрас-
те балет может войти в жизнь 
ребенка?

– В настоящее время некото-
рые балетные школы прини-
мают малышей и с двух лет. В 
нашей школе для деток тако-
го раннего возраста разработа-
на методика, одобренная Ми-
нистерством образования РФ, 

– «Балет и сказка». Ребенку будет 
нескучно и интересно при каж-
дом посещении занятия.

– Занятия для малышей так 
же трудны и серьезны, как 
для детей постарше? Чем они 
вообще отличаются?

– Малышам двух-трех лет 
дают уроки ритмики, эле-
менты партерной гимнасти-
ки в форме игры. Уроки длят-
ся 30-40 минут. Постепенно 
время занятий увеличивается 
до часа. А дети четырех-пяти 
лет уже изучают базовые виды 
шагов, которые используют-
ся в классическом танце, учат-
ся правильно держать руки и 
ноги, начинают заниматься у 
станка и растяжкой. Програм-
ма у детей шести-десяти лет 
более сложная. Кроме базовых 
шагов, упражнений у станка и 
растяжки они изучают танце-
вальные па и композиции.

– Мальчики в балете – явле-
ние редкое?

– Родители значительно реже 
приводят их в балетные шко-
лы. Бытует мнение, что маль-
чик станет слишком женствен-
ным или даже манерным. Это 
заблуждение! Классический та-
нец – это спортивное и эсте-
тическое развитие. Мальчики,  
серьезно занимающиеся бале-
том, – это сильные и подтянутые 
молодые люди. Их тело развива-
ется по тем же принципам и про-
порциям, что и фигура пловцов, 
теннисистов и атлетов. Послед-
нее время в труппы записывает-
ся все больше и больше молодых 
людей. Стереотип о гендерной 
предрасположенности к балету 
уже далеко позади.

– Какие качества характера 
пригодятся в балете? И какие 
он поможет развить?

– При поступлении в школу от 
ребёнка требуется только одно 

– его желание. За время обуче-
ния ребенок меняется полно-
стью как внешне, так и внутрен-
не. Появляется красивая осанка, 
которая сразу бросается в глаза, 
пластика движений, гибкость. 
Поскольку их формирование – 
весьма длительный процесс, он 
требует дисциплинированно-
сти, трудолюбия и терпения, а 

это те свойства характера, ко-
торые необходимы не только в 
балетном классе, но и очень по-
могают в дальнейшем в жизни. 
Параллельно автоматически 
вырабатывается чувство ответ-
ственности: нельзя опоздать на 
занятие, нельзя подвести сто-
ящего рядом в паре, нельзя не 
выучить, не выполнить, не до-
работать. И именно эти каче-
ства очень пригодятся потом, во 
взрослой жизни!

– Балет – это всегда трудно, 
тяжело и даже больно?

– Классический танец – пожа-
луй, самый сложный из всех ви-
дов танцев. Но программа об-
учения выстроена так, чтобы 
ребёнок мог легко освоить ма-
териал. Сначала изучаются и от-
рабатываются до автоматизма 
простые позиции рук и ног, за-
тем переходят к более сложным 
комбинациям, которые при не-
обходимости разбиваются на 
понятные элементы. И так шаг 
за шагом, от простого – к слож-
ному, малыш учится этому вол-
шебному искусству. Нагрузки 
на занятиях соотносятся с воз-
растом ребёнка и не являются 
источником физической боли. 
Если ребёнок регулярно посе-
щает занятия и выполняет до-
машние задания, то постепенно 
возрастающая нагрузка не будет 
для него болезненной.

– И всё же: часто ли болят 
ноги у учениц после занятий? 
И есть ли секреты, как снять 
усталость?

– В детских школах балета на-
грузки невысокие, но если ре-
бёнок жалуется на усталость в 

ногах, есть несколько общепри-
знанных рекомендаций, кото-
рые помогут справиться с уста-
лостью. Можно полежать на 
спине, положив ноги выше уров-
ня тела (на спинку дивана, по-
душку и так далее). Или сделать 
лёгкий массаж. Или – контраст-
ные ванны (контрастный душ): 
одну минуту держать ноги под 
прохладной водой, 30 секунд – 
под теплой. Так в конечностях 
налаживается кровообраще-
ние. Если необходимо привести 
ноги в тонус, то заканчивайте 
холодным душем, если же хоти-
те успокоить – заканчивайте те-
плой водой.

– Форма для занятий бале-
том особенная? Пачки и пуан-
ты обязательны?

– В нашей школе единая фор-
ма: чёрный купальник на бре-
тельках с открытой спиной, 
белые колготки и белые ба-
летки. Всё это можно купить и 
у нас в школе, а также в любом 
специализированном магази-
не города или сшить в ателье. 
Цена купальников варьирует-
ся в пределах от 500 до 800 ру-
блей, танцевальных колготок – 
от 300 до 550 рублей, балеток 

– от 250 до 500 рублей. В пери-
од репетиций номеров понадо-

бятся юбки-пачки, чтобы дети 
имели возможность отработать 
в них технику движений. Ведь 
концертная пачка достаточно 
тяжёлая, и танцевать в ней не-
просто. И именно концертная 
пачка, пожалуй, самая расход-
ная часть костюма балерины. 
Для начинающих маленьких 
танцовщиц нужен облегчён-
ный вариант, в зависимости 
от модели он обойдётся в сум-
му от 4000 рублей. А пачки на 
корсете с вышивкой, кружевом 
и камнями стоят значительно 
дороже – 12 тысяч.

Пуанты – это отдельная тема. 
Юные балерины мечтают поско-
рее встать на пуанты, но торо-
питься с этим нельзя. Суставы у 
детей до десяти лет ещё мягкие, 
и чрезмерная нагрузка может 
негативно сказаться на здоровье. 
Решение танцевать на пуантах 
может принять только опытный 
педагог, основываясь на множе-
стве факторов. Процесс поста-
новки балерины на пуанты мо-
жет занять от восьми месяцев 
до года. А стоимость пуантов 
достаточно высока и порой со-
поставима с ценой концертной 
пачки. 

– Вы работаете по автор-
ской программе «Балет и 
сказка», занятие проводит-
ся в игровой форме. Почему 
именно через сказку?

– Самое сложно в работе с 
крохами – это заставить их за-
быть на время о маме, удер-
жать внимание и добиться от 
них выполнения программы 
упражнений. Такое возможно 
только в одном случае – если 
увлечь ребёнка. А что в этом 
возрасте может быть увлека-
тельнее сказки, да ещё когда ты 
сам становишься участником 
волшебного действия? Кроме 
того, в этом возрасте ребёнок 
не сможет выполнить коман-
ду «поставь руки шире плеч», 
зато он с удовольствием изо-
бразит самолёт. Педагог во вре-
мя занятий с малышами нахо-
дится в постоянном контакте, 
сказка сменяется игрой, игра – 

небольшим отдыхом, а потом 
снова сказкой.

– Большинство родителей 
считает, что отдать ребенка в 
балетную школу – значит об-
речь его на страдания. Что вы 
на это ответите?

– Балет – сложная дисципли-
на. И мы стараемся максималь-
но качественно и профессио-
нально подходить к процессу 
обучения. Но в первую очередь 
учитываем возраст наших уче-
ниц и учеников. Чтобы им нра-
вилось учиться, стараемся соз-
дать для них атмосферу радости 
и счастья – поздравляем с днем 
рождения, устраиваем конкур-
сы, организовываем фотосессии, 
отмечаем различные праздники. 
Впереди – интересные экскур-
сии, концертная жизнь и многое 
другое. Страдания – это не про 
нас!

– Детский балет – занятие 
не для всех?

– Занятие балетом может быть 
не только призванием, но и ча-
стью общего развития. Ребенок 
не обязательно должен обладать 
выдающимися балетными дан-
ными, достаточно его желания. 
Занятия хореографией делают 
детей сильнее, увереннее в себе, 
крепче, выносливее.

– Для балета нужна хоро-
шая растяжка?

– Да, если речь идет о профес-
сиональном балете. Для люби-
тельских занятий достаточно 
гармонии в теле, координации, 
музыкальности. Если и этих со-
ставляющих нет – занятия ба-
летом помогут развить их, а так-
же элегантность и внутреннюю 
дисциплину.

– Балерины всё время сидят 
на диете?

– Балерина с лишним весом 
не сможет выполнять все тан-
цевальные задачи. Поддержа-
ние тела в здоровой форме, по-
нимание, что тело – это объект, 
требующий внимания и забо-
ты, – это вопрос не похудения, 
а, скорее, уважения к собствен-
ному организму. В частных дет-
ских балетных школах никто не 
будет заставлять вашего ребен-
ка голодать или сидеть на воде и 
яблоках. Здоровье и хорошее на-
строение учениц очень важны и 
для преподавателей. Если ребе-
нок склонен к лишнему весу (это 
касается маленьких балерин), 
родителям нужно приучать его 
к правильному питанию. С дру-
гой стороны, это положительно 
скажется и на здоровье ребенка.

– Балет – это испытание 
для характера?

– Скорее, это воспитание силы 
воли и трудолюбия. Да, занятия 
требуют дисциплины, соблюде-
ния режима дня, тренировок и 
правильного питания. Но ска-
зать, что это негативно влияет 
на ребенка, никак нельзя. Ско-
рее наоборот – воспитывает в 
нем характер.

Анна Тимощук.

Стоит ли отдавать ребенка в балет? Насколько 
тяжело учиться этому возвышенному искус-
ству? Много вопросов накопилось у родителей, 
которые еще не определились с выбором на-
правления для развития своего ребенка.  
Попробуем разобраться вместе с Полиной Ко-
ношенко, педагогом-хореографом кемеровской 
детской школы балета «Lil Ballerine».
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 Кемеровский ХК «Кузбасс» в сезоне 2019-2020 г.
Первый ряд (слева направо): Вадим Стасенко, Артём Савельев, Максим Блинков, Сер-
гей Морозов, Евгений Воронков, Василий Жаукенов, Олег Земцов; второй ряд: техник 
Анатолий Токарев, Артём Азаров, Денис Борисенко, Григорий Фёдоров, Андрей Хро-
менков, главный тренер Алексей Китьков, старший тренер Александр Тарасенко, Кли-
ментий Тарасенко, Илья Бондин, Яков Коленко, Павел Якушев, врач Алексей Капито-
нов; третий ряд: Денис Горячев, Артём Репях, Данил Яковлев, Игорь Котляренко, Бог-
дан Павенский, Вячеслав Швецов, капитан команды Денис Криушенков, Семён Коз-
лов, Денис Игошин, Владимир Каланчин.

Гармония  
трёх поколений

// хоккей с мячом

У кемеровского клуба самый стабильный состав в суперлиге

ТЯЖЕЛАЯ  
АТЛЕТИКА
XXVII всероссийский 
турнир памяти олимпий-
ского чемпиона-1976 
Александра Воронина 
состоялся в Гурьевске.

В соревнованиях участво-
вали свыше 130 спортсменов 
из девяти регионов. Мужская 
и женская сборная Кемеров-
ской области первенствовали 
в командном зачете.

Лучшие результаты 
по сумме двух упражнений 
(рывок, толчок) показали 
кузбассовцы Олег Мусохранов 
(вес до 61 килограмма), Денис 
Исаков (до 67 кг), Евгений Та-
скаев (до 102 кг), Семён Маль-
цев (до 109 кг), Екатерина 
Хаджиева (до 55 кг), Полина 
Шабанова (до 71 кг) и Татьяна 
Тыдыякова (до 79 кг).

Напомним: Татьяна Тыды-
якова (Мыски) – серебряный 
призёр юниорского первенства 
Европы-2019. Награду анало-
гичного достоинства зарабо-
тал на этом континентальном 
турнире в Румынии штангист 
из Салаира Даниил Вагайцев в 
категории до 109 кг.

МИНИ-ФУТБОЛ
В пятницу, 1 ноября, в 
Новосибирске начнётся 
второй тур первенства 
России в высшей лиге 
(конференция «Восток») 
с участием кузбасских 
команд – «Корпорация 
«АСИ» (Кемерово) и 
«Сиб-Транзит» (Ново-
кузнецк).

В первый день соревно-
ваний кемеровчане сыграют с 
местным «Сибиряком», ново-
кузнечане – с дублем «Ухты». 
В субботу, 2 ноября, наши клу-
бы поменяются соперниками, а 
на следующий день сойдутся в 
очном поединке.

Напомним: в первом туре 
«Корпорация «АСИ» и «Сиб-
Транзит» одержали по две 
победы в двух матчах. Лиди-
руют в конференции «Восток» 
высшей лиги «Тюмень-Д» и 
«ГД Надым», не потерявшие 
очков в трёх играх.

ВОЛЕЙБОЛ
Кемеровский «Куз-
басс-2» в стартовом туре 
чемпионата Молодёжной 
лиги переиграл в Санкт-
Петербурге уфимскую 
команду «Беркуты Ура-
ла» – 3:0 (25:20, 25:18, 
25:22).

В Северной столице 
страны подопечные главного 
тренера Дениса Матусевича 
проведут шесть матчей: по два 
с той же уфимской «молодёж-
кой», местным «Зенитом-2» и 
«АСК-2» (Нижний Новгород).

В минувшем сезоне 
дублирующий состав «Куз-
басса» занял шестое место 
в молодежном первенстве 
страны и на аналогичной по-
зиции финишировал в Кубке 
Молодёжной лиги.

Андрей Тарков.

Во вторник, 5 ноября, начнётся XXVIII 
чемпионат России. Кемеровский «Куз-
басс» откроет регулярный сезон домаш-
ним матчем с «Мурманом» (Мурманск). 
Команды выйдут на лёд крытого катка 
стадиона «Химик» в 18.30.

Новый сезон – 64-й для нашего клуба 
в высшем дивизионе русского хоккея. По 
этому показателю «Кузбассу» нет равных 
среди команд мастеров региона в игровых 
видах спорта. Понятно, что с 1955 года, со 
времени дебюта кемеровского «Шахтёра» 
в классе «А» чемпионата СССР, случались 
и взлёты, и падения.

Но команда, за исключением одного 
сезона, постоянно играла в элитном ди-
визионе, стараясь как можно чаще радо-
вать болельщиков. И сегодня накануне 
старта чемпионата России у поклонников 
команды, которой руководят главный 
тренер Алексей Китьков и его помощник 
Александр Тарасенко, есть веские основа-
ния для оптимизма.

Прежде всего, это стабильный, сы-
гранный состав, в котором находят общий 
язык, по сути, три поколения хоккеистов, 
в большинстве своём – воспитанники ке-
меровской спортивной школы.

Опытные игроки, рождённые в СССР: 
Павел Якушев, Денис Криушенков, Сер-
гей Морозов, Семён Козлов, Олег Зем-
цов, Денис Борисенко, Василий Жауке-
нов. Мастера, не утратившие вкус к игре 
и доподлинно знающие, почём фунт хок-
кейного лиха.

В 1990-х годах родились Денис Иго-
шин, Вячеслав Швецов, Артём Савельев, 
Денис Горячев, Богдан Павенский, Ев-
гений Воронков, Климентий Тарасенко, 
Владимир Каланчин. Ныне они в самом 
игровом возрасте: 22-28 лет.

И талантливые парни нового поколе-
ния – Григорий Фёдоров, Данил Яков-
лев, Артём Репях, Илья Бондин, Артём 
Азаров, Яков Коленко, Игорь Котляренко, 
Андрей Хроменков. К 19-20 годам у них за 
плечами не только многочисленные по-
беды в юношеских и юниорских турни-
рах, но уже и постоянная практика в ко-
манде мастеров – обязательное условие 
для роста мастерства.

Примечательно, что исполнительный 
директор Федерации хоккея с мячом Рос-
сии Сергей Мяус, работавший главным 
тренером «Кузбасса» 13 лет (1995-2008), 
называет своих земляков в числе претен-
дентов на медали:

– В последние три сезона в суперли-
ге доминировал хабаровский «СКА-
Нефтяник», хотя мне хотелось, чтобы 
конкуренция в чемпионате страны была 
более острой. А в этом году, наблюдая за 
матчами на Кубке мира в Швеции, я при-
шел к выводу, что наконец-то у нас поя-
вилось шесть примерно равных клубов. И 
к ним еще можно добавить кемеровский 
«Кузбасс». Хорошо, что столько команд 
включается в гонку за медали. Турнир бу-
дет только интереснее.

В Кубке мира участвовали «СКА-
Нефтяник», вице-чемпион страны-2019 
«Динамо-Москва», бронзовый призер 
минувшего сезона «Уральский трубник» 
(Первоуральск), а также «Байкал-Энер-
гия» (Иркутск), «Енисей» (Красноярск) и 
архангельский «Водник».

Вчера, 30 октября, «Кузбасс» провёл 
заключительную контрольную встречу 

в подготовительный период, переиграв 
на своём льду новосибирский «Сибсель-
маш» – 6:4 (4:3). В первом тайме хозя-
ева уступали 1:2, 2:3, а в итоге одержа-
ли волевую победу. В нашей команде по 
два мяча забили капитан команды Денис 
Криушенков и Вадим Стасенко, по одно-
му – Григорий Фёдоров и Богдан Павен-
ский.

В октябре кемеровчане одержали семь 
побед в традиционном турнире «Кубок 
Михайло Волкова». А в первый месяц 
осени состоялся предварительный этап 
Кубка России в Красноярске, где наша ко-
манда замкнула тройку призёров в груп-
пе «Восток».

В суперлиге русского хоккея сыграют 
14 клубов. «Гладкий» турнир закончит-
ся 27 февраля 2020 года. В плей-офф вы-
йдут восемь команд. Четвертьфинальные 
серии пройдут до двух побед: 3-го, 6-го и, 
если потребуется, 7 марта. Полуфиналы 
также до двух побед: 10-го, 13-го и, в слу-
чае необходимости, 14 марта.

Матчи за бронзовые медали – 17 и 20 
марта. Финал состоится 21 марта. Место 
его проведения определят на конкурсной 
основе.

…В сезоне 2019-2020 года новую фор-
му хоккеистов «Кузбасса» украшает лого-
тип, посвященный 300-летию Кузнецкого 
угольного бассейна, а также изображение 
святой Варвары – небесной покровитель-
ницы шахтёров.

Конечно, форма – не главное, чтобы 
переигрывать соперников, срывая апло-
дисменты, а то и бурные овации болель-
щиков. Но в большом спорте, как извест-
но, не бывает мелочей. Удачи, «Кузбасс»!

Вадим Антонов.

В БЛОКНОТ БОЛЕЛЬЩИКУ

Чемпионат России 
2019-2020 г. Суперлига
Календарь матчей «Кузбасса»
5 ноября, вторник
«Кузбасс» – «Мурман» (Мурманск)
8 ноября, пятница
«Кузбасс» – «Динамо-Казань»

11 ноября, понедельник
«Енисей» (Красноярск) – «Кузбасс»
14 ноября, четверг
«Кузбасс» – «Уральский трубник» (Пер-
воуральск)
17 ноября, воскресенье
«Кузбасс» – «Водник» (Архангельск)
20 ноября, среда
«Кузбасс» – «Волга» (Ульяновск)
27 ноября, среда
«СКА-Нефтяник» (Хабаровск) – «Кузбасс»
30 ноября, суббота
«Байкал-Энергия» (Иркутск) – «Кузбасс»
4 декабря, среда
«Кузбасс» – «Родина» (Киров)
7 декабря, суббота
«Кузбасс» – «Старт» (Нижний Новгород)
11 декабря, среда
«Динамо-Москва» – «Кузбасс»
14 декабря, суббота
«Строитель» (Сыктывкар) – «Кузбасс»
25 декабря, среда
«Кузбасс» – «Сибсельмаш» (Новоси-
бирск)
8 января, среда
«Сибсельмаш»– «Кузбасс»
15 января, среда
«Старт» – «Кузбасс»
18 января, суббота
«Родина» – «Кузбасс»
29 января, среда
«Мурман» – «Кузбасс»
1 февраля, суббота
«Динамо-Казань» – «Кузбасс»
4 февраля, вторник
«Кузбасс» – «Динамо-Москва»
7 февраля, пятница
«Кузбасс» – «Строитель»
10 февраля, понедельник
«Кузбасс» – «СКА-Нефтяник»
13 февраля, четверг
«Кузбасс» – «Байкал-Энергия»
18 февраля, вторник
«Водник» – «Кузбасс»
21 февраля, пятница
«Волга» – «Кузбасс»
24 февраля, понедельник
«Уральский трубник» – «Кузбасс»
27 февраля, четверг
«Кузбасс» – «Енисей»
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Вот это цирк!
Окончание. Начало на 1-й стр.

На манеже выстроен золотой 
замок, декорированный барха-
том и кристаллами, под куполом 

– огромные хрустальные люстры, 
публику приветствует голос те-
леведущего Андрея Малахова, а 
заключительную песню испол-
няет Филипп Киркоров… 

Для того чтобы перевезти всё 
профессиональное световое и 
звуковое оборудование, рекви-
зит, технику для создания спец-
эффектов, более двух тысяч 
эксклюзивных костюмов, де-
корации и животных (их около 
ста), понадобилось 16 фур.

Уникальный лилигр
Целого газетного номера не 

хватит, чтобы рассказать обо 
всех аттракционах, которыми 
в этом шоу удивляют и застав-
ляют восхищаться публику. Ро-
зовые пеликаны и попугаи ара 
из «Райского сада» передают 
эстафетную палочку воздуш-
ным гимнастам, выполняющим 
невероятные трюки под купо-
лом цирка. Чарующая «Русская 
зима» с оленями, лисами и рус-
скими борзыми сменяется рим-
ским Колизеем, где дрессиров-
щик Артем Лазаревский кормит 
львов мясом изо рта и обнима-
ется со свирепыми, казалось 
бы, хищниками. А всё дело в 
том, что для дрессировки здесь 
практикуется не кнут, а пряник. 
«Это не дрессура в привычном 
понимании, а, скорее, взаимо-
отношения между человеком и 
животным, – объясняет Артем. 

– Сейчас многие отказываются 
ходить в цирк из-за стереотипов, 
что здесь зверей бьют, но во всех 
шоу, которые входят в продю-
серский центр Гии Эрадзе, не из-
деваются над животными! Мы 
на своем примере доказываем, 
что с ними можно и нужно ра-
ботать через ласку. Если любить 
их, то они показывают боль-
ше! Всегда видно на манеже, как 
зверь относится к дрессировщи-
ку, – этого не скроешь». Поэтому 
в представлении нет сверхъесте-
ственных трюков, если живот-
ное к ним не готово. Задача в 
другом – продемонстрировать 
его грацию и красоту взаимоот-
ношений с человеком.

«Я всегда стараюсь найти что-
то необычное в каждом подо-
печном и раскрыть его талант. 
Например, лев Зевс не любит 
прыгать, зато обожает обни-
маться, – продолжает дресси-
ровщик. – И именно на этом 
строится наш номер».

Кстати, в «Колизее» работа-
ет уникальное животное – ли-
лигр, плод любви африканского 
льва и лигрицы (в свою очередь, 
смесь льва и тигра). И папа, и 
мама когда-то выходили на ма-
неж в цирке Гии Эрадзе, но по-
том ушли на пенсию, и их пере-
дали в Сочинский зоопарк, где 
и произошла знаменательная 
встреча. Теперь их ребенок про-
должает династию. К слову, всех 
животных, которые в силу воз-
раста уже не могут выступать на 
арене, передают только в прове-
ренные зоопарки и питомники. 

Как рассказывают артисты цир-
ка, они всегда следят за судьбой 
своих бывших подопечных и на-
вещают их.

Любовь на манеже
Давние связи объединяют 

цирк Гии Эрадзе и Кузбасс. Так, 
эквилибрист Алихан Алиха-
нов рассказал, что он из дина-
стии артистов, работающих с 
першами (шест для акробатиче-
ских трюков). «В детстве, ког-
да я только постигал мастер-
ство, я помогал отцу в номере и 
несколько раз был в Кемерове 
вместе с семьей, даже учился в 
ваших школах. Но гораздо боль-
ше я запомнил, что именно здесь 
мне вырезали гланды», – со сме-
хом вспоминает Алихан.

Есть и другая ниточка, а точ-
нее, канат, связывающий регион 
с цирком Гии Эрадзе: балетмей-
стер Анастасия Якимова – ро-
дом из Новокузнецка. «Я всег-
да любила танцевать, и когда к 
нам на гастроли приехал цирк, 
мне предложили выручить их на 
одни выходные и выйти на сцену, 

– говорит Анастасия. – Сначала 
одно представление, затем дру-
гое, потом месяц… Вот уже га-
строли подходят к концу, а я всё 
продолжаю танцевать… В общем, 
я так до сих пор и выручаю нашу 
труппу. Я несказанно рада, что 

получилось именно так. Кажет-
ся, это так сложно – каждые пол-
тора месяца переезжать в другой 
город, но в отпуске я начинаю 
сильно скучать и выть от тоски. 
Мы уже по-другому не можем». 

Многие артисты похожим об-
разом попали в цирк Гии Эрадзе: 
сначала случайно, а потом оста-
вались здесь на долгие годы.

«Я никогда не думал, что ста-
ну артистом цирка. Скажу боль-
ше: если бы кто-то мне поведал 
об этом лет семь назад, я бы не 
поверил. А сейчас я не представ-
ляю себя без львов – это вся моя 
жизнь!» – признается дресси-
ровщик Артем Лазаревский.

Артем был профессиональ-
ным волейболистом, но из-за 
травмы ему пришлось бросить 
спорт. А затем в его судьбу вме-
шался счастливый случай: он 
познакомился с Гией Эрадзе, ко-
торому понравилось, что Артем 
по типажу похож на гладиатора. 
«Когда Гия предложил мне ра-
ботать в цирке, я очень удивил-
ся: до этого всего пару раз был 
на представлениях в глубоком 
детстве, – рассказывает молодой 
человек. – Но я всё равно при-
шел на шоу, увидел этот удиви-
тельный аттракцион – и пропал 
навсегда. С этого началась моя 
карьера дрессировщика».

Похожая история и у Макси-
ма Бощенко – балетмейстера и 

дрессировщика яков: еще семь 
лет назад он спокойно жил во 
Владивостоке и занимался тан-
цами. Однако в его родной го-
род приехал цирк, ему предло-
жили подработать в балетных 
номерах, а примерно за неделю 
до окончания гастролей и вовсе 
позвали примкнуть к труппе. «Я 
вернулся домой и сказал маме, 
что меня берут в цирк, – вспо-
минает Максим. – Та только рас-
смеялась: «Клоуном, наверное?» 
«Почти, шутом», – ответил я ей. 
Мне и вправду предложили та-
кой образ. В итоге я начал ра-
ботать танцором, а потом Гия 
решил найти преемника себе в 
испанском аттракционе с яками 
и захотел, чтобы я попробовал. 
Так я стал еще и дрессировщи-
ком. Но главное, что цирк пода-
рил мне любовь: здесь я позна-
комился со своей партнершей 
Екатериной Потапович».

Кстати, Максим сделал Ека-
терине предложение прямо на 
манеже в Хабаровске, где ребята 
были с гастролями до Кемеро-
ва! И это далеко не первая исто-
рия любви, а иначе никак, при-
знаются сами артисты, ведь для 
них цирк Гии Эрадзе давно стал 
семьей. Многие пары, познако-
мившись здесь, уже стали роди-
телями.

От балерины 
до фламинго

Колоссальных трудов и фи-
нансовых затрат стоит каждый 
номер. Автором всех аттрак-

ционов является сам Гия Эрад-
зе. «Это поразительно, как он 
придумывает их, – рассказыва-
ет исполнительный директор 
«Королевского цирка» Элина 
Лазаревская. – В шоу «Бурлеск», 
например, есть рояль, на кото-
ром работают эквилибристы и 
балерина. Вы не поверите, отку-
да появилась такая идея! Он как-
то поделился со мной, что пом-
нит из детства, как на пианино 
бабушки стояла фигурка бале-
рины. С этого и родилась кон-
цепция номера!»

При этом Гия слушает арти-
стов и «докручивает» их идеи, 
находя идеальное воплоще-
ние. Примером этого стал но-
мер «Фламинго», который могут 
увидеть кемеровские зрители. 
Воздушная гимнастка расска-
зала, что хочет задействовать 
кольцо. Гия смотрел, смотрел, 
смотрел на нее, а потом говорит: 
«Я знаю, что это будет». Так и по-
явился аттракцион, когда вни-
зу, на манеже, работают двенад-
цать девочек-птичек, а главная 
героиня – тоже фламинго – де-
монстрирует трюки на высоте – 
в прямом и переносном смысле 
слова.

Посетить «Королевский 
цирк» и влюбиться в него раз и 
навсегда можно будет только до 
1 декабря – продления точно не 
будет! Стоимость билетов – от 
800 до двух тысяч рублей. Дети 
до трех лет – бесплатно (необ-
ходимо свидетельство о рожде-
нии).

Екатерина Переверзева.
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 Тыква Баттернат.

// о сортах

Без тыквы огород – сирота

Лечебный овощ
Мякоть у тыквы нежная, жёл-

того цвета, содержит витами-
ны: С, В1, В2, В6, Е; никотиновую 
кислоту, такие микроэлемен-
ты, как магний, калий, кальций, 
фосфор, железо, кремний, медь. 
Большое количество содержа-
щихся в тыкве пектинов помога-
ет вывести из организма избытки 
вредного холестерина, поэтому 
медики назначают её людям пре-
клонного возраста для лечения 
и профилактики атеросклероза. 
Но склероз, как все и все другие 
болезни, последнее время замет-
но «помолодел», так что вклю-
чать тыкву в свой рацион следует 
не только пожилым, но и детям, и 
молодым людям.

Регулярное потребление тык-
вы помогает уменьшить «бу-
кет» болезней. К примеру, курс 
тыквенной сокотерапии спо-
собствует растворению камней 
в мочевом пузыре. А тушёная, 
отварная тыква и каша из неё 
особенно полезны людям с по-
вышенной кислотностью желу-
дочного сока. Врачи и диетоло-
ги включают протёртую тыкву в 
питание больных с язвой желуд-
ка и двенадцатипёрстной кишки 

– тыква помогает быстрее рубце-
ваться язвам.

Сырая тыква стимулирует от-
деление желчи и помогает изба-
виться даже от застарелых запо-
ров, стимулируя перистальтику 
кишечника. Потому в лечебных 
целях рекомендуется съедать в 
день 250-300 г протёртой тыквы 
до еды, разделив её на три приё-
ма.

Кроме мякоти и сока, целеб-
ны и семена тыквы: их едят на-
тощак, чтобы выгнать глистов.

О кулинарных рецептах с ис-
пользованием тыквы расскажем 
ниже, а пока о том,

Какой сорт выбрать?
Считается, что кожура тыквы 

занимает 15-17% от общего веса, 
мякоть – 70-75%, семена – не бо-
лее 10-11%. На деле же у твердо-
корых сортов мякоти намного 
меньше: когда срежешь кожу-
ру, очистишь семенную камеру, 
остается чуть больше половины 
общего веса. Почему?

– У тыквенного растения была 
недостаточная площадь пита-
ния, – объясняет Галина Захаро-
ва, тыквовод-любитель с 25-лет-
ним стажем. – Чтобы выносить 
полноценную тыквину, лиана 
должна полноценно питаться.

Этот тезис подтверждает Сер-
гей Александрович Мельников, 
несколько лет назад вырастив-
ший тыкву весом в 54 кг. Пита-
ние ей обеспечил листовой опад, 
который, перепрев, превратился 
в прекрасное удобрение.

Но многое зависит и от сорта. 
Гораздо большую отдачу мякоти 
дают сорта и гибриды булавовид-
ной формы, у которых маленькая 
семенная камера, расположенная 
в верхней части тыквины. Тако-
ва, к примеру, Матильда – сред-
неспелая мускатная тыква, съем-
ная спелость которой наступает 
через 100-120 дней.

В последние годы популярно-
стью стали пользоваться так на-
зываемые метровые тыквы.

– Я выращивала израильскую 
тыкву Баттернат, – рассказывает 
Галина Николаевна. – Размеры 
внушают уважение: в длину дей-
ствительно больше метра, вес 
около 20 кг, семенная камера ма-
ленькая. Всё бы хорошо, но для 
семейного потребления мало 
пригодно. На разовую готов-
ку возьмешь самое большее два 
килограмма, а остальное куда? 
Можно, конечно, переработать 
мякоть в заготовку или заморо-

зить… Но полезнее кушать тыкву 
свеженькой, благо, вызревшая, 
она без проблем хранится до 
весны, а то и до нового урожая.

Из этого же ряда «метровых» 
тыкв сорт Лунга ди Наполи – ци-
линдрической формы, длиной 
до метра и весом 18-20 кг. Отзы-
вов на него пока не поступало, но 
судя по описанию – невероятно 
сладкая, прямо-таки сахарная, 
корка тонкая, семенная камера 
мизерная – стоит попробовать.

В этом сезоне выращивал 
«метровую» тыкву и Сергей 
Александрович. Какой имен-
но сорт, он, к сожалению, не за-
помнил, а пакетик затерялся. Но 
урожай был получен, и довольно 
внушительный: самая крупная 
тыквина оказалась длиной 108 
см, весом около 20 кг. Остальные 
две мельче. Правда, и вызреть 
они не успели – через месяц хра-
нения начали портиться.

И все же главное предпочтение 
огородники-любители отдают 
«порционным» сортам, которые 
образуют тыквины не более 3-4 кг 
и, стало быть, годные к разовому 
потреблению. Самые популярные 
из них – Крошка и Россиянка.

– Сначала определитесь, как 
будете использовать тыкву, а уж 
потом выбирайте сорт, – совету-
ет Галина Захарова. – Если пред-
полагаете получать сок, потре-
буются тяжеловесы, для готовки 
обедов и десерта лучше выращи-
вать «порционные» сорта».

А теперь о том,

С чем ее едят
Молочный суп из тыквы. 

На 250 г тыквы – 1 л молока, 3 
ст. ложки манной крупы; соль, 
сахар, сливочное масло по вкусу. 
Из молока и манки сварить кашу, 
кипятить 10 минут. Тыкву нате-
реть и добавить в кашу, разме-
шать, добавить соль, сахар, мас-
ло. Довести до кипения и снять с 
огня. Подавать к столу можно и 
горячим, и охлаждённым.

Каша из тыквы. На 400 г тык-
вы – ½ стакана риса, ½ стакана 
пшена, 2 стакана молока; сахар, 
соль по вкусу. Тыкву очистить, на-
резать мелкими кусочками, уло-
жить в кастрюлю, долить немного 

воды и тушить до полуготовности. 
Добавить сахар, соль, промытый 
рис и пшено, залить молоком и ва-
рить до готовности. Потом поста-
вить в нагретую и выключенную 
духовку потомиться.

Суп-пюре. На 250 г тыквы –  
4 картофелины, 2 белых сухаря, 
1 литр молока; соль, сахар, масло 
по вкусу. Тыкву и картофель на-
резать некрупными кусочками, 
залить небольшим количеством 
воды и сварить почти до готов-
ности. Добавить разломанные 
сухари, соль, сахар, поварить, 
потом протереть всю массу че-
рез сито, добавить масло и моло-
ко, варить до готовности.

Тыква жареная. На 500 г 
тыквы – 2 ст. ложки паниро-
вочных сухарей, подсолнечное 
масло для жарки; соль по вкусу. 
Тыкву очистить, посолить, об-
валять в сухарях и обжарить на 
подсолнечном масле с обеих сто-
рон до золотистого цвета. Сразу 
подавать на стол со сметаной.

Салат из тыквы. На 150 г 
тыквы – 4-6 яблок, 1 чайная лож-
ка сока лимона, 1-2 чайных ложки 
мёда, цедра лимона, ¼ стакана из-
мельчённых грецких орехов, па-
кетик кокосовой стружки. Тыкву 
и яблоки без сердцевины натереть 
на крупной тёрке, перемешать. 
Добавить сок лимона, цедру ли-
мона, мёд, снова всё перемешать и 
посыпать сверху грецкими ореха-
ми и кокосовой стружкой.

Тыква фаршированная. На 
одну небольшую тыкву – 2/3 ста-
кана риса, 1 репчатая луковица, 2 
помидора, 2 дольки чеснока, 5 г зе-
лени укропа, 1 стакан любого мяс-
ного бульона, 20 г сливочного мас-
ла, 20 г сыра; соль, перец по вкусу. 
Промыть и замочить рис. Лук 
мелко нарезать и обжарить в мас-
ле. Тыкву разрезать пополам, очи-
стить от кожуры и семян. Вынуть 
мякоть (не до конца) и измельчить. 
Нарезать мелко помидоры, укроп, 
чеснок. Смешать их с рисом и мя-
котью тыквы, посолить, попер-
чить и нафаршировать этой сме-
сью половинки тыквы, залить в 
них бульон. Запекать в духовке на 
сильном огне. Минут за 5 до готов-
ности положить сверху на каждую 
половинку сливочное масло и на-
сыпать тёртый сыр.

Тыквенные оладьи. На 500 г 
тыквы – 2 стакана молока, 1 яйцо, 
мука на глаз, соль, сахар по вку-
су. Тыкву очистить, натереть на 
тёрке, залить горячим молоком и 
варить на среднем огне до мягко-
сти. Снять с огня, остудить. Яйцо 
взбить с сахаром и добавить в 
тыкву, посолить и, помешивая, 
тонкой струйкой досыпать муку, 
пока тесто не приобретёт кон-
систенцию сметаны. Взбить его 
в миксере. Жарить оладьи как и 
обычные, на разогретом расти-
тельном масле. Подавать к столу 
с молоком, сметаной, джемом.

Тыква маринованная. На 
банку 0,5 л – 340-350 г тыквы, 
1 ст. ложка 9-проц. уксуса, 4 гвоз-
дики, 2 горошка чёрного, 2 го-
рошка душистого перца, 1 лавро-
вый лист, чуточку корицы. Для 
рассола: на 1 литр воды 2 ст. лож-
ки сахара, 1 ст. ложка соли. Тык-
ву, хорошо прозревшую, с зо-
лотисто-оранжевой мякотью, 
очищают и режут кубиками не 
толще 1 см, бланшируют в кипя-
щей воде 2 минуты, опускают в 
холодную воду, потом в дуршлаг, 
чтобы стекла вода. Перекладыва-
ют тыкву в банку, добавляют все 
специи, заливают горячим мари-
надом и стерилизуют в слабо ки-
пящей воде полулитровые банки 
5-7 минут, литровые – 10-12 ми-
нут, закатывают и охлаждают.

Заготовка сока. На 1 литр 
сока берут 1 стакан сахара. Пасте-
ризуют и закатывают банки, хра-
нить лучше в прохладном месте.

Подготовила
Тамара Малышкина.

Тыква не входит в традиционно обязательный 
набор овощей, который выращивают огород-
ники-любители. Однако редко кто отказыва-
ется поселить на участке хотя бы два-три этих 
растения, чтобы воспользоваться ценными 
свойствами тыквины.

 Тыква Лунга ди Наполи.

 Тыквы декоративные. Тыква порционная Ореховое масло.

// между тем
Тыква пригодится вам и в 
оформлении сада. Декора-
тивные сорта ее отличает 
такое разнообразие, что 
диву даешься. Тут и грибоч-
ки, и лимончики, и шапка 
Мономаха…
Если высадить декоратив-
ную тыкву, скажем, под 
иргу, осенью деревце укра-
сят необычные плоды, из 
которых потом можно со-
орудить немало оригиналь-
ных поделок.




